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Desde finales del 2016 y hasta la fe-
cha un movimiento inusual marcó la 
dinámica en la franja más al sur de 
la provincia de Artemisa. El Dique 
Sur, barrera de contención de la in-
trusión salina experimentó una re-
habilitación concluida el sábado en 
la playa Guanímar que implicó a in-
vestigadores, proyectistas y obreros, 
con el fin de terminar en el menor 
tiempo posible la obra.

En presencia del Comandante 
de la Revolución Ramiro Valdés Me-
néndez, miembro del Buró Político y 
vicepresidente de los Consejos de Es-
tado y de Ministros, y de Ulises Gui-
larte De Nacimiento, miembro del 
Buró Político, del Consejo de Estado 
y secretario general de la CTC, fue 
entregada la bandera Proeza Laboral 
a las cinco empresas involucradas en 
el proyecto: la de Rehabilitación de 
Obras de Occidente del Instituto Na-
cional de Recursos Hidráulicos; las 

de Construcción y Montaje, y Apro-
vechamiento Hidráulico de Pinar del 
Río; la de Desmonte y Construcción 
del MINAGRI; y la de Construcción 
Integral de Mayabeque.

Santos Paulo Rivero Martínez, 
miembro del Secretariado Nacional 
del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de la Construcción, reconoció 
a los comprometidos por su entrega, 
pues redujeron considerablemente 
el tiempo de ejecución, inicialmente 
pensado para 30 meses. La prepara-
ción técnica se hizo apenas en cinco 
meses y en igual tiempo acometieron 
las obras.

Asimismo fueron reconocidas 
las mejores brigadas y entidades que 
apoyaron la rehabilitación del di-
que y los presentes disfrutaron de la 
actuación de pioneros y repentistas 
de la localidad, quienes en versos 
agradecieron la visión estratégica 
del Comandante en Jefe Fidel Cas-

tro Ruz, quien en los años 70 orientó 
hacer investigaciones en la zona en 
busca de contrarrestar los efectos de 
la intrusión salina en las fértiles tie-
rras al sur de la entonces provincia 
de La Habana.

El Dique Sur tiene 51,7 kilóme-
tros, desde Playa Majana, en Arte-
misa, hasta el surgidero de Batabanó 
en Mayabeque, e incluye 39 badenes 
que recibieron los beneficios de la 
restauración tras muchos años de 
deterioro.

Acompañaron también a los 
trabajadores los miembros del Co-
mité Central José Antonio Valeria-
no Fariñas y Juan Miguel García, 
primeros secretarios del Partido en 
las provincias de Artemisa y Ma-
yabeque, así como directivos del 
Instituto Nacional de Recursos Hi-
dráulicos,  y dirigentes del Partido 
y del gobierno de ambas provincias. 
| Adianez Fernández Izquierdo

Proeza laboral por rehabilitación del Dique Sur

|Maestro ronero

| foto: Otoniel Márquez

“Debemos proclamar con toda 
energía que tenemos derecho 
a respirar aire puro, a beber 

agua que no esté contaminada, 
a que se nos asigne un empleo 

digno, a alimentarnos y que 
esos alimentos sean sanos, a 
que se nos eduque, a que se 
atienda nuestra salud, a ser 

menos pobres cuando otros son 
cada vez más ricos”.

Fidel Castro Ruz. Discurso pronunciado en la 
Conferencia de Naciones Unidas sobre Asentamientos 

Humanos (Hábitat-II), efectuada en Estambul, 
Turquía, 14 de junio de 1996

|En la Salud

Batalla en Cuenca Sur: agua que has de beber...

|Día del Trabajador Jurídico

| Página 9
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El valor del 
consenso

| Francisco Rodríguez Cruz

El respaldo de la Asamblea Nacional del Poder Popular a los im-
portantes documentos que el VII Congreso del Partido acordara 
someter a consulta popular en abril del pasado año, cierra un ciclo 
de participación de la ciudadanía en la construcción de un podero-
so consenso social alrededor de los futuros derroteros de la Revo-
lución cubana y el socialismo en nuestro país.

Llegar a este punto no fue tarea sencilla, y como expresó un di-
putado al intervenir en la reciente sesión extraordinaria del Par-
lamento, tomó el tiempo necesario que lleva madurar las mejores 
ideas.

El detallado análisis que protagonizaron sus integrantes duran-
te esos dos días de trabajo fue otra evidencia palpable de la se-
riedad y el preciosismo con que previamente también lo hizo una 
gran parte de la militancia del Partido y de la Unión de Jóvenes 
Comunistas, representantes de las organizaciones de masas y de 
diversos sectores de la sociedad, que en número de un millón 600 
mil personas estudiaron a fondo estos textos programáticos y rea-
lizaron más de 200 mil propuestas.

A algún espectador desprevenido o con una mirada superficial 
podría haberle parecido una exageración que tantas y tantas vo-
luntades e inteligencias pugnaran hasta el último momento por 
mejorar una frase, colocar bien un signo de puntuación, seleccio-
nar el mejor enlace gramatical o hallar el sustantivo o adjetivo más 
exacto para definir un concepto que consideraban esencial para el 
futuro, pero tal ejercicio representa mucho más que un simple afán 
perfeccionista de forma o estilo.

La gente entendió muy bien que detrás de la Conceptualización 
del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista, 
de las Bases del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social 
hasta el año 2030, y de los Lineamientos de la Política Económica 
y Social del Partido y la Revolución para el período 2016-2021, hay 
decisiones de enorme trascendencia en el plano individual y colec-
tivo que ameritaban el máximo rigor intelectual.

El hecho, por ejemplo, de que el 92 % de los párrafos originales 
de la Conceptualización..., sufriera cambios a partir de la consulta 
popular, como explicara Marino Murillo Jorge, vicepresidente del 
Consejo de Estado y miembro del Buró Político, grafica de modo 
fehaciente lo invaluable de esta discusión masiva. 

No obstante, como valoraron varios integrantes de nuestro Par-
lamento al intervenir en el plenario, convertir en realidad esta vi-
sión consensuada de nación será un camino largo, no exento de 
obstáculos y momentos difíciles, pero esa es, a fin de cuentas, la 
historia de la Revolución.

Tampoco tales documentos serán dogma ni letra inamovible, pues 
nacen como una guía perfectible en el tiempo, y así lo demuestran 
las nuevas modificaciones que acaban de tener los Lineamientos, 
apenas un año después de su aprobación en el VII Congreso del 
Partido y su respaldo por la Asamblea Nacional.

Precisamente sobre la naturaleza dialéctica de tal proceso de 
creación, el General de Ejército Raúl Castro Ruz afirmó en su dis-
curso de clausura: 

“Ello nos permitirá continuar avanzando en la actualización de 
nuestro modelo económico y social, o lo que es lo mismo, ‘cambiar 
todo lo que debe ser cambiado’; y lo haremos a la velocidad que 
nos permitan el consenso que forjemos al interior de nuestra so-
ciedad y la capacidad que demostremos de hacer bien las cosas, 
para evitar graves errores que puedan comprometer el cumpli-
miento exitoso de esta gigantesca y honrosa tarea”.

Esta convicción sobre la necesidad de consensuar no solamente 
la plataforma programática o teórica sobre la cual halla sustento 
el modelo económico y social cubano, sino además su implemen-
tación práctica en cada momento, constituye una herencia defini-
toria e irrenunciable que nos lega el liderazgo histórico de la Revo-
lución para todos los tiempos.

Cuando tengamos en nuestras manos los documentos resultan-
tes de todo este fructífero empeño, lo mejor que puede suceder-
nos entonces es que nos percatemos de que no solo contribuimos 
a fijar conceptos y definir rumbos para avanzar hacia lo que otro 
diputado llamó también la utopía revolucionaria, sino que asimis-
mo hayamos conseguido sintetizar los aprendizajes positivos y ne-
gativos a partir de la experiencia histórica acumulada, y a la vez 
proyectar las variantes más factibles y realistas para conseguir, 
en medio de las limitaciones y complejas circunstancias del mundo 
contemporáneo, esa sociedad más justa a la cual aspiramos.

Desde su escaño como dipu-
tado  a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, José Ca-
brera Cabrera, secretario ge-
neral del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de Energía 
y Minas (SNTEM),   expresó  
su  punto de vista  en torno a 
los pronunciamientos de la 
recién  efectuada  segunda se-
sión extraordinaria  de la VIII 
Legislatura.

Al intervenir en esa jor-
nada de trabajo, alertó que 
“es importante ahora que nos 
revisemos en la actuación in-
dividual y colectiva, de lo que 
nos toca en cada lugar, cono-
cemos que se ha incremen-
tado la preparación de los 
cuadros, lo que es positivo, 
pero no suficiente porque es 
necesario llevar a la prácti-
ca los conocimientos teóricos 
adquiridos”.

El representante del mo-
vimiento sindical  al referirse 
a los documentos en discusión 
basó sus palabras al puntua-
lizar  que “hemos participado 
en un acto soberano, demo-
crático, de real y consciente 
participación, donde los repre-
sentantes del pueblo reflexio-
namos sobre la Conceptuali-
zación del Modelo Económico 
y Social Cubano de Desarro-
llo Socialista y sobre los Li-
neamientos, aprobados en el 
VII Congreso del Partido”.

De igual modo significó 
que “la dirección de  la Re-
volución, una vez más nos ha 

dado una enseñanza”,  y pon-
deró  la inteligencia colectiva  
expresada en las consultas 
de las principales decisiones 
de la Revolución con el pue-
blo, sus representantes o con 
la vanguardia política de la 
nación.

Consideró  importante 
proponer  “que se revise la 
estrategia de comunicación  
para que esta se organice y 
se dosifique, según las ca-
racterísticas de cada rama 
o sector de la economía y su 
aporte concreto en la imple-
mentación de lo que hoy es-
tamos aprobando.

La propuesta la hago te-
niendo en cuenta los térmi-
nos usados y la necesidad de  
que sean de conocimiento del 
pueblo en general”.| Tellería 
Alfaro

Los representantes del 
pueblo reflexionamos

José Cabrera Cabrera, secretario 
general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Energía y Minas. 
| fotos: Joaquín Hernández Mena

En el Día Mundial del Medio Ambiente, la Mesa Redonda comienza la semana 
analizando la amplia repercusión internacional que ha tenido la decisión del presidente 

estadounidense Donald Trump de retirarse del Acuerdo de París sobre Cambio 
Climático, e informando sobre las predicciones y las medidas a adoptar en la presente 
temporada ciclónica que comenzó desde el 1º. de junio. También habrá espacio para la 

habitual sección La Esquina del periodista Reinaldo Taladrid. 
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal de Youtube y la 

página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán este programa, en vivo, a las 7 de 
la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Esta Tarde, Mesa Redonda Comenzando la semana
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| Betty Beatón Ruiz
| fotos: Cortesía

del entrevistado

A SUS 75 años Na-
varro, el primer 
Maestro ronero de 
la cuna mundial 

del ron ligero, asume que su 
vida fue escrita derecha en 
líneas torcidas.

Por eso no se hizo pe-
lotero como soñó, ni endo-
crinólogo como quería, ni 
permaneció mucho tiempo 
como profesor luego de gra-
duarse de ingeniero quími-
co, en 1964, en la Universi-
dad de Oriente.

Irremediablemente to-
dos los caminos lo condu-
jeron a las vetustas bode-
gas santiagueras en las que 
mieles y alcoholes dormían 
misteriosamente en el inte-
rior de miles de barriles de 
roble bajo la supervisión de 
gente humilde y sabichosa.

Desde entonces a la fe-
cha este hombre, un poco 
baracoeso y palmero a la 
vez, pero con raíces inamo-
vibles en Santiago de Cuba, 
es parte indisoluble del 
proceso de fabricación de 
esa bebida. Tal vez por eso 
una conversación con él sea 
tan parecida al ritual de sa-
borear un trago de añejo.

Desenroscando la botella
“Cuando en 1971 llegué a 
la antigua Empresa de Be-
bidas de Santiago de Cuba 
encontré una tecnología y 
una manera de fabricar el 

ron llenas de costumbres  y 
de repeticiones, sin ningu-
na fundamentación teórica 
aunque con mucha disci-
plina y calidad.

“Se rechazaban aguar-
dientes y alcoholes, se mez-
claba y filtraba porque sí, no 
había documentación técni-
ca de las operaciones, inclu-
so en el área de los filtros de 
carbón no se permitían ne-
gros bajo el supuesto de que 
tenían un olor muy fuerte y 
eso estropeaba el proceso, 
en fin, mucho empirismo.

“Mi primera gran tarea 
fue, junto con otros compa-
ñeros muy valiosos, hacer 
la modelación matemática 
que describe los procesos, 
trabajar por el crecimiento 
estable de la producción y 
de la calidad, participar en 
la modernización y diseño 
de equipos y fábricas, y lle-
var el ron cubano al grupo 
de excelencia de los espiri-
tuosos en el mercado mun-
dial, todo eso sin olvidar la 
herencia que estaba ahí, en 
quienes durante años se en-
tregaron con amor y rigor.

“Me correspondió li-
derear ese momento y a un 
grupo de técnicos y maes-
tros del ron desde 1974. De 
la fecha hasta hoy soy, por 
amor, esclavo de ello”.

Sirviendo el primer trago
“Hemos logrado desentrañar 
muchos de los misterios del 
ron, pero aún quedan otros, 
principalmente en el añeja-
miento, y le quedarán por 

siempre, porque es algo más 
que bebida, es expresión de 
historia y de cultura.

“El nuestro tiene patria 
porque tiene Maestros que 
han permanecido fieles sin 
abandonar su fábrica, por-
que no se puede hacer en 
ningún otro lugar, por el 
clima, porque aquí la caña 
crece de una manera par-
ticular y las mieles son de 
una calidad excepcional, 
porque tenemos una tecno-
logía muy propia y porque 
para hacerlo hacen falta 
reservas muy antiguas que 
están exclusivamente en 
nuestras bodegas.

“Tiene un sabor carac-
terístico, una permanencia 
muy grande en el paladar, 
es muy frutal, se desdobla 
en múltiples sabores en la 
boca del consumidor, es 
exótico… difícilmente eso 
lo tiene otro ron.

“Además, nos hemos es-
forzado por elaborarlo con 
materias primas ciento por 
ciento cubanas, si en algún 
momento tuvo alguna que 
no lo fuera hoy ya no es así”.

Copas en alto para
el brindis
“Me ha correspondido re-
presentarlo en más de 25 
países en varias ocasiones 
y cuando las personas lo 
saborean tienen que decir 
‘como este no hay’.

“Los Maestros hemos 
desarrollado nuevos rones 
base, buscado una expresión 
más elevada de la calidad, y 

hemos logrado un producto 
superior, para competir con 
los espirituosos de excelen-
cias que estaban reservados 
al güisqui y al coñac.

“Ya llegó el ron cubano 
a ese nivel, se hizo presente 
y yo digo algo más: que se 
cuiden los de antes, porque 
el de aquí está a un altísi-
mo nivel y no llegó como 
uno más, sino para plantar 
bandera.

“No es el de mayores 
ventas en el mundo por-
que no podemos entrar al 
mercado más consumidor, 
el de los Estados Unidos, y 
ha tenido que atravesar por 
momentos difíciles, pero 
que nadie tenga dudas: más 
tarde que nunca estará en 
la cumbre total”.

Brindis por…
“Tuve necesidad de vivir 
en La Habana por requeri-
mientos del trabajo cuando 
fui el director industrial de 
la Corporación Cuba Ron, 
pero en Santiago de Cuba 
quiero dejar mis huesos.

“Tal vez alguien lo con-
sidere exagerado pero creo 
que esta tierra debería lla-
marse Santiago para Cuba, 
no puedo desprenderme de 
su historia de luchas liber-
tarias, de sus lomas y su 
gente bulliciosa  y multi-
color, de su rebeldía y sus 
aires de libertad.

“Aquí están los dos 
grandes amores que me 
han cogido de las manos 
para ayudarme a andar.

“Primero la familia, la 
mejor obra que Dios ha per-
mitido que salga de mí, con 
mi esposa Jenny acompañán-
dome durante 52 años, y es-
pero lo haga 50 más, con mis 
cuatro hijos y nueve nietos.

“Segundo el ron, a 
quien humildemente he 
dado mi contribución para 
elevarlo no como una sim-
ple mercancía sino como 
algo más importante, como  
expresión de cubanía.

“Por eso fue una emo-
ción muy fuerte cuando me 
otorgaron el Título de Hé-
roe del Trabajo de la Repú-
blica, no lo esperaba y aún 
siento algo raro, que a veces 
no me permite disfrutarlo 
a plenitud, y es un cierto 
sentimiento de no creerme 
merecedor de él.

“Ciertamente lo acepto 
y lo saboreo cuando asu-
mo que no es un reconoci-
miento para mí, es para los 
Maestros roneros de Cuba 
que me han acompañado, 
para los compañeros de to-
dos los días en el laborato-
rio, las bodegas, las fábri-
cas, las oficinas, es para la 
familia.

“Cuando veo que la 
alegría de esta condición 
la comparten tantas per-
sonas especiales entonces 
celebro, acallando la vani-
dad y haciendo  crecer el 
agradecimiento, porque en 
este éxito personal están 
las manos de muchos y la 
mano de Dios”.

Saboreando el trago
“En lo personal no me gusta 
tomar ron y jamás lo consu-
mo en solitario, únicamen-
te en actividades sociales y 
siempre en pequeñas can-
tidades; profesionalmente 
suelo hacerlo y por lo gene-
ral no lo trago, lo boto.

“Soy partidario de la 
lucha contra el alcoholis-
mo, estoy a favor del con-
sumo responsable, defiendo 
y proclamo que los muchos 
tomen un poquito, para que 
tengan la experiencia del 
buen ron cubano, y no que 
los pocos tomen mucho, eso 
es de borrachos.

“No es ron lo que brin-
do en casa sino café, buena 
música para oír o bailar y 
la amistad sincera, franca 
y fiel de José Navarro”, dice 
este Maestro ronero que 
ostenta el más alto recono-
cimiento que puede recibir 
un trabajador cubano.

Un brindis por Navarro
José Pablo Navarro Campa le ha entregado al ron cubano alma, formulaciones, 
y más recientemente el privilegio de tener, desde este 2017, a un Héroe 
del Trabajo de la República, otro aderezo a su afamada excelencia

Con un reconocido prestigio dentro y fuera del país el Maestro ronero 
Navarro es un paladín de la cubanía.

Junto a su trabajo, la familia es el otro espacio de plena realización de este santiaguero.
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Meses atrás se dirigió a esta sec-
ción Rafael Ramírez Cosío para 
indagar sobre la contratación en 
la capital de personas sin direc-
ción permanente en la provin-
cia. 

El remitente, luego de una 
publicación en el periódico 
Granma, visitó sin éxito varias 
instituciones en busca de aclara-
ciones, pues a pesar de vivir en 
el municipio de La Habana del 
Este, su domicilio oficial es en 
Camagüey.

Al respecto Yudelvis C. Ál-
varez Fonseca, jefa del Depar-
tamento Jurídico del Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social 
(MTSS) explica que no se esta-
blecen limitaciones legales o re-
quisitos para que las entidades 
ubicadas en La Habana efectúen 
o mantengan la contratación di-
recta e individual de trabajado-
res residentes en otras provin-
cias. 

Así lo regula el Decreto Ley 
No. 268 del 26 de junio del 2009, 
modificativo del Régimen Labo-
ral, que eliminó estas prohibicio-
nes contenidas en la Resolución 
No. 9 del 16 de mayo de 1997, y la 
derogó expresamente. 

Por su parte, el artículo 3 
del Decreto No. 326, Reglamen-
to del Código de Trabajo, ratifi-
ca lo regulado en dicho cuerpo 
legal y establece que: “Los je-
fes de los órganos, organismos, 
entidades nacionales, organiza-
ciones superiores de dirección y 
el Presidente del Consejo de la 
Administración Provincial de 
La Habana, tienen la responsa-

bilidad indelegable de aprobar, a 
sus entidades radicadas en dicha 
provincia, las excepciones para 
la contratación y el traslado de 
trabajadores provenientes de 
otros territorios del país, para 
cubrir sus necesidades de fuerza 
de trabajo de forma temporal o 
permanente”. Previo a la auto-
rización deben garantizarse las 
condiciones de vida y de labor de 
ese personal. 

La especialista aclara que esas 
excepciones se refieren al trasla-
do masivo de trabajadores hacia la 
capital, por interés del empleador, 
como ha sucedido en los casos de 
brigadas de constructores, maes-
tros, enfermeros. 

En los movimientos de perso-
nal de diferentes territorios ha-
cia La Habana, el MTSS ejerce el 
control sobre las disposiciones es-
tablecidas para la fuerza laboral. 

Además, Álvarez Fonseca ra-
tifica que según lo previsto en el 
Código de Trabajo, la idoneidad 
demostrada es el principio para 
determinar la incorporación al 
empleo de la persona que se pre-
tende contratar, su permanen-
cia en el cargo, la promoción en 
el trabajo y la capacitación por 
parte de la entidad.

De acuerdo con lo expresado, 
la jefa del Departamento Jurídi-
co del MTSS puntualiza que las 
entidades ubicadas en la capital 
pueden realizar la contratación 
individual de residentes en dis-
tintos territorios del país, sin 
que exista ninguna limitación 
legal para efectuarla. |Ariadna 
A. Pérez

Desde la provincia de 
Granma escribe alarma-
do Jorge Luis Sánchez 
Gallardo por las irregu-
laridades que detectó en 
el Registro de salarios 
y tiempo de servicios 
conocido como tarjeta 
SNC-2-25, de su centro, 
la Oficina de Monumen-
tos y Centro Histórico 
de Manzanillo.

Según relata en su 
carta lleva dos años 
negándose a firmar 
dicho documento por 
los graves errores que 
contiene. Por citar dos 
ejemplos menciona que 
en el 2015 solamente 
tiene apuntado el sala-

rio de cinco meses y en 
el 2016 el de uno.  

“Cada vez que acu-
do al departamento 
de Contabilidad hay 
una persona distinta 
en esta actividad, que 
promete enmendar la 
tarjeta”, explica Jorge 
Luis. La última oca-
sión fue en febrero de 
este año, y el compa-
ñero de turno le ase-
guró solucionar todo 
antes de que concluye-
ra marzo, pero pidió la 
baja.

“Sigue pasando el 
tiempo y me preocu-
pa que eliminen las 
nóminas de los sala-

rios  —sin incluir los 
datos faltantes en la 
tarjeta—  pues dicen 
que solo se guardan 
durante cinco años; 
además no soy el úni-
co con esta situación”, 
refiere. 

Jorge Luis conclu-
ye solicitando orien-
tación, ya que des-
conoce a dónde debe 
dirigirse y quién fi-
nalmente asumirá la 
responsabilidad de 
estos errores, que pa-
recen ser problema de 
otro y no del depar-
tamento de Contabili-
dad de su institución. 
| Ariadna A. Pérez

| Tarjeta SNC-2-25 

Problema de otro No existen limitaciones 
legales para la 
contratación 

Para los choferes de ómnibus de la capital es casi una práctica sistemática el estacionar 
lejos de la parada oficial, señala en su carta Lorenzo Ricardo, del municipio de Boyeros en 
La Habana. Es comprensible que eso ocurra cuando “vienen repletos y la parada está llena 
de personas” pero, detenerse a más de 30 metros sin motivo aparente, es inaceptable y 
ocasiona molestias a la población, sobre todo a los ancianos e impedidos físicos. “Muchos 
nos hemos quejado y los conductores hacen caso omiso. Alguien tiene que poner coto a 
esta situación”. | APV  | foto: Eddy Martin
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El joven holguinero Ángel Luis 
Maresma Ramírez nunca pensó es-
tar en la necesidad de escribir a un 
órgano de prensa para solucionar 
un asunto laboral. Ahora, al “verse 
con las manos atadas” porque sien-
te que sus derechos fueron irrespe-
tados, se dirige a Buzón abierto en 
busca de ayuda.

Desde hace alrededor de cinco 
meses el remitente ocupa una plaza 
fija como técnico, en el laborato-
rio de Biología del preuniversitario 
René Ramos Latour, y recientemen-
te le comunicaron que sería puesta 
en convocatoria, como resultado de 
un proceso desarrollado por el Ór-
gano de Justicia Laboral (OJL) del 
sector de Educación en su munici-
pio, Mayarí.

“Me dijeron que esa decisión 
era inapelable porque no soy ni 
demandado ni demandante, aun-
que sí perjudicado. Parece como si 
quisieran llevar la situación a una 
encerrona jurídica donde no tenga 
oportunidad legal”, refiere. 

Luego de analizar lo ocurri-
do Ángel Luis se percató de irre-
gularidades en el caso del OJL a 
favor de una compañera que es-
tuvo contratada a tiempo parcial. 
“Llegué a la conclusión de que la 
evaluación no se realizó con los 
requisitos y exigencias pertinen-
tes, lo cual pudiera corroborar un 
abogado en un proceso de apela-
ción”, explica. 

Además en otro fragmento de 
su carta confiesa que disfruta de 
su trabajo. “Es una forma hon-
rada de ganarme el sustento, en 
tiempos en que otros jóvenes op-
tan por buscarse la vida hacien-
do cosas indebidas. Nunca se han 
quejado de mi labor por indisci-
plina o falta de idoneidad, tampo-
co tengo sanciones”.

Entonces, con razón cuestiona 
si puede ponerse en convocatoria 
una plaza que está ocupada a tiem-
po indeterminado, y dónde está el 
respeto a los derechos de los traba-
jadores. |Ariadna A. Pérez

Con las manos atadas
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| Ana Margarita González
| foto: De la autora

CON EL PRECEPTO de que los trabaja-
dores de la salud sean más eficientes, 
solidarios e internacionalistas se desa-
rrollará durante los días 9 y 10 de este 

mes de junio la Primera Conferencia Nacional 
del Sindicato del sector, que tendrá como sede la 
CTC y el teatro Lázaro Peña.

Así lo informó en exclusiva el doctor Santiago 
Badía González, secretario general del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la Salud (SNTS), 
quien agregó que en el evento participarán 350 
delegados y un centenar de invitados, incluyen-
do delegaciones extranjeras y de la Confedera-
ción Latinoamericana de Trabajadores Estatales 
(Clate).

Badía González comentó que desde el 14 de 
junio del 2016, cuando se dio a conocer la con-
vocatoria para la Conferencia, han desarro-
llado un proceso de balance y fortalecimiento 
de las estructuras sindicales de base y orga-
nismos intermedios, que dio como resultado 
la restructuración de 5 mil 644 ejecutivos y la 
renovación de 2 mil 760 secretarios generales 
de secciones sindicales, el 25,5 % de los que 
existen.

También se efectuaron 160 conferencias 
municipales y 15 provinciales, las que consti-
tuyeron “un ejercicio movilizativo y de repre-
sentación de los trabajadores en función de la 
calidad de los servicios”. Los afiliados reali-
zaron 817 planteamientos, y resaltaron el com-
promiso de que la salud sea más eficiente, se 
haga un uso racional de los recursos y se brin-
den servicios de calidad.

El dirigente sindical dijo que del total, se han 
resuelto 427 señalamientos, la mayoría de carác-
ter subjetivo o que tuvieron solución en el muni-
cipio y la provincia, y quedan 11 que deben tener 
una respuesta a nivel nacional.

Entre los que se solucionaron se encuentran 
la insatisfacción de los técnicos de farmacia 
que no habían sido evaluados por la Resolu-
ción No. 22, y el de las auxiliares de limpieza, 
que trabajan más horas que las establecidas 
cuando hay carencia de personal, sin recibir 
la debida retribución salarial. El Ministerio de 
Finanzas y Precios emitió una legislación que 
corrige ambos asuntos.

Compromiso de los trabajadores
Sin embargo, argumentó, quedan insatisfaccio-
nes en el uso racional de los recursos materiales 
y financieros, y en la eficiencia de la prestación 
de los servicios, así como con las tallas de la ropa 
de los trabajadores y la calidad de los guantes de 
las auxiliares, que continúan siendo un problema 
en Cuba.

“Los temas más tratados se relacionan con 
los tres grandes propósitos del sector: elevar los 
indicadores de salud de la población, prestar un 
servicio de calidad, y hacer eficiente y sostenible 
el sistema garantizando el desarrollo.

“Las intervenciones de los delegados de-
mostraron el compromiso con la salud del pue-
blo, el sentido de pertenencia y la incesante 
lucha ante las conductas negativas que se suce-
den en los colectivos laborales; la necesidad de 
continuar informando sobre los costos de las 
prestaciones y elevar la cultura económica de 
los trabajadores.

“Los debates fueron críticos y enfocaron 
temas vitales como el funcionamiento sindical 
desde el papel del ejecutivo, la calidad de los 
activos hasta la visión de consolidar las trans-
formaciones del sector, ahora en su tercera 
etapa; hacer más atractivas las asambleas de 
afiliados, la atención integral al trabajador, la 
capacitación sindical y la vinculación con la 
base para organizar, movilizar y representar a 
los trabajadores”.

Racionalizar los recursos
El secretario general del SNTS presta mu-
cha atención al interés de los afiliados para 
lograr una etapa cualitativamente superior 
del Movimiento Colectivo Moral, “porque es 
la condición que garantiza brindar servicios 
con calidad e impulsar la emulación”.

Previo a la Conferencia Nacional, los dele-
gados participaron en trabajos voluntarios, que 
se convocaron los días 20 y 21 de mayo, como 
preámbulo de la campaña de lucha intensiva con-
tra el mosquito Aedes aegypti que desplegará el 
Ministerio de Salud Pública (MINSAP) en el mes 
de junio; también asisten, en sus respectivas pro-
vincias, a la inauguración de obras constructivas 
en el sector y a la puesta en marcha de nuevos 
equipamientos adquiridos.

En mayo se realizó una discusión con los tra-
bajadores, que tuvo como base el documento de 
la dirección del MINSAP La salud es gratuita 
pero cuesta, pues según el doctor Santiago Ba-
día, “queda mucha tela por donde cortar en el 
tema de la eficiencia y el uso racional de los re-
cursos”.

Manifestó que el 28 % del presupuesto esta-
tal se destina a la salud pública, pero para racio-
nalizarlo hay que continuar prestándole atención 
al empleo de la medicina natural y tradicional 
(MNT), y del método clínico con enfoque epide-
miológico, evitar la realización incorrecta de es-
tudios que implican la alta tecnología, que es muy 
costosa. “Hoy cuesta más tratar una enfermedad 
que prevenirla, por lo que debemos invertir esa 
relación”, acotó.

Coincidiendo con el programa de la Con-
ferencia se han ejecutado procesos políticos, 
entre ellos el desplegado con los trabajadores 
de las farmacias, que tuvo por objetivo com-
prometerlos para brindar servicios de calidad, 
eliminar el desvío de medicamentos, hacer una 

correcta dispensación y promover el uso de la 
MNT, entre otros.

Badía informó que en estos momentos des-
pliegan un proceso en la totalidad de las estruc-
turas sindicales de base a través de las asam-
bleas de afiliados y de representantes, sobre el 
programa por la eficiencia, ya que la solidaridad 
y el internacionalismo la llevan como una condi-
ción innata; se requiere seguir elevando la cul-
tura económica y la responsabilidad por el uso 
eficiente de los recursos que el Estado pone en 
nuestras manos.

“Como esencia y conquista de la Revolución 
seguiremos junto al pueblo, ratificando nuestra 
incondicionalidad a la dirección histórica de la 
Revolución y al Partido”.

Hacer más eficientes los 
servicios de salud

El programa de la Primera 
Conferencia incluye un encuen-
tro de los delegados con el con-
sejo de dirección del MINSAP, 
que se realizará en la mañana 
del día 8, en el cual se presenta-
rá un informe de los resultados 
desde el X Congreso hasta la 
Primera Conferencia, así como 
los retos, objetivos y priorida-
des del sector, que constituyen 
la concreción de los Lineamien-
tos de la Política Económica y 
Social del Partido y la Revolu-
ción aprobados por el VI y VII 
congresos del Partido. En horas 
de la tarde inaugurarán obras 
de la salud y la puesta en mar-
cha de nuevos equipos. 

Durante todo el día 9 los 
participantes se dividirán en 
cuatro comisiones de trabajo 
para analizar:

1.- El funcionamiento sin-
dical como premisa en el pro-
ceso de las transformaciones, 
en función de perfeccionar el 
sistema de salud.

2.- El sindicato en la ba-
talla por la racionalidad, 
la eficiencia económica y la 
calidad de los servicios. Su 
papel en la representación y 
atención integral de los tra-
bajadores.

3.- El trabajo político e ideo-
lógico en el contexto actual, la 
ética y los valores. Su impacto 

en el estado de salud de la po-
blación y su satisfacción con 
los servicios. La batalla por la 
prevención y enfrentamiento al 
delito.

4.- La emulación socialis-
ta en función de la calidad de 
los servicios. Actualización 
del Reglamento de Emula-
ción. Movimiento Político y 
Emulativo.

Actualmente unos 50 mil 
trabajadores de la salud cum-
plen misiones internacionalis-
tas en 64 países, y asistirá al 
evento una representación de 
los que se encuentran en Vene-
zuela, Ecuador, Haití y Swazi-
landia.

La Conferencia centrará sus análisis en la eficiencia del sector, 
el funcionamiento sindical y la emulación, afirmó el doctor 
Santiago Badía.

Ese es el compromiso de los trabajadores del sector, que arriban 
a su Primera Conferencia con la mitad de los planteamientos de 

las reuniones municipales y provinciales resueltos
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| Ramón Barreras Ferrán

POR ESTOS días se celebran los 
90 años del inicio de los estu-
dios contables en Cuba (ECC). 
Por tal motivo, Trabajadores 

entrevistó al Máster en Ciencias Ra-
fael Montejo Véliz, decano de la Facul-
tad de Contabilidad y Finanzas, de la 
Universidad de La Habana (UH).

¿Qué conocimientos existen de 
los inicios de los ECC?

La historia se ha ido construyen-
do poco a poco, con el esfuerzo de mu-
chas personas. Hubo un primer corte 
para el aniversario 65 (año 1992) y 
otro en el XI Encuentro Internacional 
de Contabilidad, Auditoría y Finan-
zas, realizado recientemente, en el que 
se presentó una conferencia sobre el 
tema por la profesora Myrna Ricard, 
de la UH, en la cual hay un recuento. 

Los ECC comenzaron con lo que 
pudiéramos llamar hoy nivel medio, 
o sea, en las escuelas de comercio. 
En 1927 pasaron a la Escuela de 
Ciencias Comerciales, pero aún no 
tenían un carácter superior. Es a 
partir de 1933 que se consolida la 
carrera de Contador Público. 

¿Qué impacto tuvo el triunfo de 
la Revolución en esos estudios?

Ya existían estudios de Contabili-
dad y de Ciencias Económicas en tres 
universidades: La Habana, Oriente y 
la privada de Villanueva. Los progra-
mas se mantuvieron hasta 1964-1965. 
Las carreras universitarias siempre 
han respondido al contexto político, 
económico, cultural y social que prime 
en ese momento. Los cambios profun-
dos que promovió la Revolución esta-
blecieron nuevas exigencias. Reflejo 
de ellas son la creación del Instituto 
de Economía y de la carrera de Econo-
mía en la UH, y el sucesivo perfeccio-
namiento de los planes de estudio. 

A partir del Primer Congre-
so del Partido (1975) los estudios 
contables alcanzaron una impor-
tancia decisiva, pues el Sistema 
de Dirección y Planificación de 
la Economía exigía la presencia 

de contadores, financistas… Los 
estudios universitarios afines tu-
vieron diferentes nombres, pero 
la esencia del registro, el control, 
la planificación y la eficiencia los 
han signado siempre. 

El impacto ha sido tremendo. La 
carrera de Contabilidad y Finanzas 
debe ser la segunda o tercera que 
más graduados ha tenido en los años 
de la Revolución, con unos 63 mil. Y 
tiene una peculiaridad: está presente 
en todo el entramado económico del 
país; dondequiera que haya una enti-
dad económica es necesario el regis-
tro y este es vital, porque muestra la 
realidad de lo que está ocurriendo.

¿A qué responde la concepción y 
aprobación del nuevo plan de estu-

dio que se aplicará a partir de sep-
tiembre, y cuáles son sus caracterís-
ticas principales?

Responde a la idea del Minis-
terio de Educación Superior del 
perfeccionamiento continuo de los 
planes de estudio. En el caso de la 
carrera de Contabilidad y Finanzas 
estamos en la quinta generación de 
ellos, por eso se denomina con la le-
tra E. El propósito esencial es que se 
ajuste a los cambios que a partir del 
VI y el VII Congreso del Partido se 
están produciendo en el país.

Se trata de garantizar que los 
graduados respondan a las realida-
des. Estamos asistiendo a un auge 
de las formas no estatales de ges-
tión, de las pequeñas y medianas 

empresas con un impacto creciente 
en la economía… Hay que adaptarse 
a esas nuevas condiciones. Además, 
está presente un proceso de perfec-
cionamiento en la empresa estatal 
socialista. Esos cambios precisan 
contar con un especialista que tenga 
una alta competencia profesional.

La carrera se reduce de cinco a 
cuatro años en el curso diurno y de 
seis a cinco en el de por encuentros, en 
aras de responder a las esencias de los 
contenidos y porque hay una realidad 
socio-demográfica que aconseja acor-
tar los plazos de formación. Al mismo 
tiempo, existe una consolidación de 
las disciplinas propias de la carrera. 
La adecuación a las realidades terri-
toriales también es mayor. Un desafío 
importante es mantener la homoge-
neidad de la contabilidad, las finan-
zas, el registro… 

Otra característica significativa 
es repensar, a partir de aquí, todo lo 
relacionado con la enseñanza de 
postgrado, porque los niveles de es-
pecialización deben alcanzarse des-
pués de la graduación. El perfil tiene 
que ser amplio.

No puedo dejar de subrayar que 
este plan está mucho más imbricado 
con las necesidades de los principa-
les organismos empleadores: el Banco 
Central de Cuba, la Contraloría Ge-
neral de la República y el Ministerio 
de Finanzas y Precios. Ello hizo que 
las proyecciones se construyeran de 
manera colectiva, aunando criterios y 
esfuerzos. De igual modo ha desem-
peñado un papel relevante la Asocia-
ción Nacional de Economistas y Con-
tadores de Cuba (Anec). 

La carrera es muy demandada y 
tenemos que responder a las expec-
tativas de los estudiantes, los orga-
nismos, de la sociedad toda.

No basta con tener un buen 
guion, que en este caso es el plan 
de estudio; es preciso también una 
adecuada implementación, o sea, 
llevarlo a escena de la manera más 
correcta, perfeccionándolo y recti-
ficándolo constantemente. En eso 
influye mucho la preparación de los 
profesores.

| Estudios contables en Cuba: 90 años

Guion con puesta en escena

Máster Rafael Montejo Véliz. | foto: Del autor

Graduados: 63 038

2001 Municipalización

Pinar del Río

Artemisa

La Habana

Matanzas
Villa Clara

Sancti Spíritus

Camagüey
Las Tunas

Holguín
Isla de la Juventud

Cienfuegos

Mayabeque

Ciego de Ávila

  Granma
 Stgo. de Cuba Guantánamo
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Minero 

Metalúrgico 
de Moa

Centros de Educación Superior donde se imparte la carrera

| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz

Plan C
1998-1999

Generaciones 
de planes de estudio.

Carrera: Contabilidad 
y Finanzas

Plan B
1983-1984

Plan D
2006-2007

Plan E
2017-2018

Plan A
1977-1978

Titulaciones por planes de estudio

Plan A: licenciatura en Contabilidad y licenciatura 
en Finanzas y Créditos.

Plan B: licenciatura en Contabilidad y Finanzas. 
Plan C, Plan D y Plan E (2017-2018): licenciatura en 

Contabilidad. 
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APENAS UNOS minu-
tos de conversación con 
Olga Lidia Pérez Díaz 
bastan para percibir que 

la profesión que desempeña hace 
tres décadas le es afín en todos los 
sentidos. La directora nacional de 
Notarías en el Ministerio de Justi-
cia (MINJUS) es diáfana, atenta, 
le gusta dialogar y se siente feliz 
cuando sabe que un proceder pue-
de solucionar determinadas situa-
ciones en el seno de una familia o 
en otros espacios.  

Ella lo confiesa con la mayor 
naturalidad del mundo: “Me apa-
siona atender, explicar y orien-
tar a las personas”. Esa cualidad 
suya dice mucho de sus actitudes 
personales y humanas, que la han 
llevado durante estos años a ser 
una excelente profesional y, por 
consiguiente, a dirigir la Sociedad 
del Notariado Cubano, adscrita a 
la Unión Nacional de Juristas de 
Cuba (UNJC).

“El notario debe tener carisma 
para realizar su labor, no puede 
estar de mal humor porque quien 
solicita un servicio es digno de res-
peto. Incluso tiene que conocer un 
poco de psicología para tratar a los 
demás; hay que ponerse siempre en 
el lugar del otro. Me encanta que 
la gente se vaya con el trabajo con-
cluido, como diciendo ‘me quité un 
problema de arriba y tal especialis-
ta contribuyó a que yo lo resolviera 
con calidad y conforme al Derecho’. 
Eso me satisface”.  

Prácticamente dentro de un 
mes cumplirá 30 años de gradua-
da. Estudió en la Facultad de De-
recho, en la Universidad de La 
Habana, donde tuvo la oportuni-
dad de realizar una práctica labo-
ral en la emblemática notaría de 
23 y J. Le gustó el trabajo y casi 
al finalizar la carrera optó por la 
única plaza que llegó, la cual se 
la concedieron por sus resultados 
como estudiante.  

En septiembre de 1987 inició 
su vida laboral (período de adies-
tramiento) en el municipio de Pla-
ya, y a fines de ese propio año se 
sometió a un examen de habilita-
ción; unos meses después fue nom-
brada notaria. Es decir, en el 2018 
celebrará tres décadas en este 
ejercicio.  

Asumió la jefatura del Departa-
mento de Notarías (1991)  en la Di-
rección Provincial de Justicia, en la 
capital, bajo la guía del doctor Raúl 
Francisco Marín Cuétara. De él 
dijo: “Fue nuestro profesor; falleció 
en marzo último próximo a cumplir 
90 años, todavía estaba activo. Des-
de el punto de vista ético, sus ense-
ñanzas me sirvieron de mucho para 
mi vida profesional”. 

Un tiempo después se incorporó 
a Consultoría Jurídica Internacio-
nal, en la que encabezó el Departa-
mento de Notaría hasta que en 1999 
fue trasladada a la notaría especial 
del MINJUS. En el 2008 asumió la 
responsabilidad actual, que ejerce 
la dirección técnica, normativa y 
metodológica de esta actividad en el 
país.

“Ha sido un largo camino. Ten-
go el regocijo de haber empezado 
desde la base, lo cual resulta muy 
importante para cualquier cuadro 
que se desempeñe en la actividad 
jurídica. Por esta razón mantengo 
los vínculos; conozco los nombres 
y  apellidos del total de notarios 
del país, de los más viejos, de los 
nuevos. 

“Tenemos  657, ubicados en 238 
unidades en cada uno de los muni-
cipios y hay más de una en aquellos 
donde existe una mayor demanda 
de servicios. En un año visitamos 
varias veces los territorios. Es un 
trabajo que necesita seguimiento. El 
notario es un servidor público, pero 
no siempre en todos los lugares fun-
ciona como queremos. 

“A veces se generan quejas de 
la población; algunas con razón, 
otras sin ella, y en ocasiones se 
producen incumplimientos, frente 
a lo cual estamos atentos. Primero, 
defendemos el derecho constitu-
cional de la población a quejarse y 
tratamos de brindar una respues-
ta. No obstante, en los momentos 
necesarios hemos adoptado las 
medidas disciplinarias correspon-
dientes. No tiembla la mano cuan-
do se pierden los requisitos de ido-
neidad. 

“Ocurre que nuestros profe-
sionales —incluso algunos perio-
distas han incurrido en eso— son 
confundidos como tramitadores. 
No es así. Somos funcionarios 
públicos, con obligaciones y atri-
buciones claramente dispuestas 
y establecidas en la Ley 50 de las 
Notarías Estatales. 

“Debemos dominar todas las 
ramas del Derecho (Civil, Penal, de 
Sucesiones, de Contrato, Mercantil, 
Tributario, entre otras). Autoriza-
mos documentos y actos que están 

gravados con impuestos, y asesora-
mos a las personas para que los pa-
guen.  

“Hoy el notario es una figura 
clave, que ha adquirido mayor pro-
tagonismo a partir de los Linea-
mientos de la Política Económica y 
Social del Partido y la Revolución 
adoptados en el año 2011, cuando se 
eliminaron un conjunto de prohibi-
ciones que hasta ese entonces exis-
tían, y por lo tanto asume mayor 
responsabilidad. 

“Es bueno señalar que nunca 
actúa de oficio, siempre a reque-
rimiento, bajo el principio de con-
trol de la legalidad, lo cual debe 
trasmitir a los ciudadanos y, en 
ese sentido, aconsejarles. Debe 
tener una conducta ética intacha-
ble, no solo en su centro de traba-
jo sino además en el lugar donde 
reside, porque como servidor pú-
blico debe gozar de moral y pres-
tigio. 

“Asimismo requiere de una 
formación constante desde el pun-
to de vista académico doctrinal y 
de apropiación de todas las nor-
mas que se publican en la Gaceta 
Oficial. La autopreparación debe 
ser diaria, y en eso radica la con-
fianza de las personas naturales y 
jurídicas en el servicio notarial. 

“Está en la obligación de tratar 
con respeto a los clientes, asesorar-
los adecuadamente y cumplir con 
los requisitos que establece la ley 
en cuanto a la autorización de do-
cumentos. El que mienta, incurra en 
una falta importante, en una acción 
de corrupción, en un delito, el que 
no se ajuste a la verdad, no puede  
seguir ejerciendo”. 

Usted es delegada por dere-
cho propio al VIII Congreso de 
la Unión Nacional de Juristas de 
Cuba, cuyas sesiones finales ten-
drán lugar los días 7 y 8 del pre-
sente mes. ¿Qué representa tal 
oportunidad?

“No puedo dejar de mencionar 
una de las mayores gratificaciones 
que me ha dado la profesión como 
lo fue el hecho de conocer personal-
mente al Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, mientras laboraba en la 
Notaría Especial. En todo proceso 

importante de inversión extranjera, 
de impulso para el desarrollo eco-
nómico del país, estaba él. Ahí es-
tán las fotografías que muestro con 
orgullo. 

“En cuanto al congreso, me 
siento muy honrada y, al mismo 
tiempo, la actual coyuntura his-
tórica implica una gran exigencia 
y compromiso. Primero, porque se 
ha reconocido el papel que en estos 
momentos desempeña el jurista en 
el necesario acompañamiento que 
requiere el proceso de conceptua-
lización del modelo económico y 
social cubano de desarrollo socia-
lista y del plan de desarrollo hasta 
el 2030. 

“El Derecho tiene que estar a 
la par de la economía como forma 
de instrumentación de todo lo que 
se está haciendo.  Por eso conside-
ro que los delegados al encuentro 
abordarán, precisamente, la rele-
vancia del jurista en nuestra so-
ciedad, los retos en relación con 
la capacitación y formación para 
brindar cada día un mejor servi-
cio. 

“También es fundamental el 
asesoramiento jurídico al Estado y 
al Gobierno cubanos, a las empresas 
estatales. El Presidente de los Con-
sejos de Estado y de Ministros, Ge-
neral de Ejército Raúl Castro Ruz 
ha señalado que necesitamos juris-
tas preparados para lograr, entre 
otras cosas, impulsar la inversión 
extranjera, que luego va a tributar 
al desarrollo del país. Estamos en 
ese camino”. 

| 8 de junio, Día del Trabajador Jurídico

“El notario es una figura clave”

En Cuba cada 8 de junio se 
celebra el Día del Trabajador 
Jurídico en recordación a Ig-
nacio Agramonte. Este día, 
del año 1865, el insigne patrio-
ta defendió su Tesis de Grado 
para recibirse como licenciado 
en Derecho. La fecha no solo 
reconoce la labor de los juris-
tas, sino de todos los trabaja-
dores que les auxilian en sus 
tareas.

Por más de una razón así lo considera Olga Lidia Pérez Díaz,
 quien dirige la actividad notarial en el Ministerio de Justicia

Olga Lidia Pérez Díaz, directora nacional de Notarías en el Ministerio de Justicia.
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| Vivian Bustamante Molina
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

UNA BATALLA épica con-
tra el tiempo se libra en 
32 mil metros cuadrados 
de la geografía mayabe-

quense, donde se decide el abasto 
de agua a miles de capitalinos que 
habitan en los municipios del centro 
de la ciudad y en parte de Boyeros. 

La calma se ha roto en aquel punto 
cercano al poblado de La Salud, en el 
municipio de Quivicán, donde colapsó 
un tramo de casi un kilómetro de la 
conductora Cuenca Sur, la de mayor 
diámetro entre las principales fuentes 
que tributan hacia La Habana. 

El agua fluyó en altura para luego 
anegar el campo. Desde entonces, una 
invasión de equipos y constructores 
no da tregua y ya alcanzó la meta ini-
cial, porque funcionan las dos prime-
ras líneas paralelas de tuberías que 
permitieron la llegada del preciado 
líquido a los tanques de Palatino y su 
distribución, de manera escalonada, a 
partir de la noche del jueves último. 

De forma simultánea se ha ido 
acometiendo la segunda etapa. Al 
cierre de esta edición se trabajaba en 
la conexión de la tercera línea, y en 
pocos días será la cuarta, pues siguen 
llegando las tuberías de polietileno 
de alta densidad (PAD) producidas 
a todo tren en la capitalina fábrica 
Hidroplast. El esfuerzo fabril va a 
tono con el ritmo de ejecución  a pie 
de obra, donde el incesante ir y venir 
de camiones, de buldóceres y de car-
gadores, en tan poco espacio, obliga a 
preguntarse cómo es posible que todo 
salga bien y en el tiempo previsto.

La respuesta la tenemos en que no 
solo hay organización y exigencia. A 
todas luces hay quienes velan porque 
se cumplan las condiciones seguras de 
trabajo y el uso de los medios de pro-
tección, pues si bien muchos son ope-
rarios experimentados, nunca está 
demás el cuidado extremo.

De faltas y premuras
Más de 400 mil habitantes se han vis-
to perjudicados por la avería. Pero la 
afectación fuera mayor de no haberse 

realizado, en los últimos seis años, in-
versiones en otras importantes fuen-
tes de abasto para su rehabilitación e 
interconexión, lo cual permitió tras-
vasar, desde estas, la mitad de los tres 
mil litros por segundo que aporta la 
conductora Cuenca Sur. 

“De lo contrario, los cinco muni-
cipios del centro de la ciudad habrían 
estado sin agua”, afirma categórico el 
ingeniero Javier Toledo, delegado del 
Instituto Nacional de Recursos Hi-
dráulicos (INRH) en la capital, quien 
acompañado por el ingeniero Bladi-
mir Matos, vicepresidente del orga-
nismo, sigue al detalle cada  trabajo.

Sus rostros denotan el cansan-
cio acumulado y entre una llama-
da o una consulta técnica, ambos 
atienden al equipo de Trabajadores, 
porque —aseguraron—, saben la 
importancia de la prensa y el papel 
que ha desempeñado en mantener 
informada a la población de cuanto 
se hace para restablecer el servicio.

Para Bladimir lo más importan-
te a destacar es la unidad y coope-

ración demostradas por todos los 
constructores, provenientes  de di-
ferentes organismos. “Están traba-
jando como una familia y con mu-
cha responsabilidad y compromiso, 
sin distinguir nombres para evitar 
olvidos involuntarios”, subraya. Por 
eso prefiere referirse a brigadas 
del INRH y de los ministerios de la 
Construcción y de Energía y Minas. 

Es un sentimiento generaliza-
do, imprescindible en situaciones de 
emergencias como esta, que se dan 
poco y obligan a constantes decisio-
nes en el terreno para ganar horas, 
minutos, segundos. 

Así ocurre a los proyectistas, 
quienes aportaron la solución a fin 
de sustituir el tramo afectado. Con 
las cuatro líneas se podrán habilitar 
hasta 12 pozos para bombear en un 
régimen seguro, plantea el ingeniero 
Norberto Delgado Pino, especialista 
de la Empresa de Investigaciones y 
Proyectos Hidráulicos de La Habana.

Historia a medias
Y si de contribuciones se habla, bien 
valen estas líneas para alguien de 
quien solo supimos el nombre, Michel, 
que tiene unos 35 años y vive en las in-
mediaciones de la Virgen del Camino. 

Desde hace seis años dejó su pues-
to de operario para convertirse en 
trabajador por cuenta propia. Resul-
tó que la máquina en la que laboraba  
era la decisiva para llevar adelante la 
solución a las 12 piezas metálicas que 
unen las líneas de tubería de PAD con 
la conductora, conformada por tubos 
de centro acero, tecnología en desuso 
y sustituida hace tiempo en el mundo 
por los de PAD. 

El sábado 27 de mayo llega-
ron las planchas a una unidad del 
Grupo de Cemento ubicada en San 
Francisco de Paula y perteneciente 
al Grupo Empresarial Industrial de 
la Construcción. Hubo que buscar 
a quien único podía enrolarlas: era 
Michel y no se negó. Al día siguien-
te, bien temprano, salieron rumbo 
a su destino los primeros tubos. El 
resto los terminaría en medias jor-
nadas durante otros tres días.

La anécdota me hizo pensar en 
que ese joven había cumplido por ser 
cubano y estar imbuido del altruismo 

que la mayoría llevamos dentro y bro-
ta en circunstancias como esta, motivo 
de desvelos no solo para los construc-
tores, pues autoridades del Partido y 
del Gobierno en todas las instancias 
permanecen al tanto de la situación y 
acuden al lugar a cualquier hora del 
día o de la noche. 

Es que los movilizados en el kiló-
metro seis de Cuenca Sur laboran las 
24 horas, unos en jornadas extendi-
das, como ocurre a la brigada No. 1 
del contingente Blas Roca Calderío, 
responsable del movimiento de tierra 
y el rehincho de las trincheras. 

Varias actividades tienen doble 
turno y hasta un tercero, tal es el 
caso del grupo de obras especiales de 
Aguas de La Habana, integrado entre 
otros, por soldadores, encargados de 
unir los tubos con termofusión. Hasta 
el equipo en funciones nos acercamos 
al rayar el mediodía.  La hora en que, 
según nuestro fotorreportero Roble-
da, el perro no sigue al amo. 

Sin embargo, en la obra la ac-
tividad no ha perdido ritmo. Lide-
reados por Reinaldo, desde la noche 
anterior estaban Juan Carlos, Wal-
vis, Lázaro y Reinier, quienes  pre-
paraban el traslado de la máquina 
para seguir en la soldadura del ter-
cer kilómetro de tubería.    

En el extremo opuesto conver-
samos con los soldadores Rondón y 
Ferrer, de la brigada No. 2 de la Em-
presa Constructora del INRH, la de 
Pancho, como identifican cariñosa-
mente al colectivo que dirige este vie-
jo maestro de obras. A todos los cono-
cimos cuando en el 2011 se acometía 
el trasvase entre las presas Jaruco, 
en Mayabeque, y La Coca, que forma 
parte del sistema de abasto al este de 
la capital.  

La nueva hornada de técnicos y 
especialistas tenía fuerte representa-
ción en la tropa de Aguas de La Ha-
bana. La mayor parte ocupada en las 
pruebas de pitometría, que según ex-
plicó el ingeniero Alexis Hernández, 
consiste en medir con sensores por 
fuera de la tubería para comprobar la 
presión, volúmenes y caudal del agua, 
que ese día, llegó poco a poco a su des-
tino. Fue el mejor indicio para todos, 
de que habían ganado una batalla y 
de que vencerán en esta guerra.  

| En Cuenca Sur

Adversidad que une voluntades 

Los especialistas miden caudal y presión en la primera etapa de la obra, concluida el jueves 
último.

De día y de noche trabajan las brigadas de soldadores de Aguas de La Habana y el INRH.

Germán asegura que esta obra le hace recordar 
en magnitud, premura e importancia a otras en las 
que participó: las de los Juegos Panamericanos, el 
hotel Cohíba y Expocuba.
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El constante monitoreo y diversas 
acciones para la reproducción 
de especies de la flora y la fauna, 
propician elevados índices de 
conservación en la Reserva 
Ecológica Lomas de Banao, 
valores que son percibidos por 
visitantes foráneos y cubanos

| Yuleiky Obregón Macías
| fotos: Cortesía de la UEB Lomas
  de Banao

CASI DOS décadas han trans-
currido desde que Oliver Valle 
Hernández subió por prime-

ra vez el lomerío. El verde intenso le 
inundó las pupilas y lo conquistó para 
siempre. El Chino, como le llaman sus 
conocidos, desanda las Lomas de Ba-
nao con la adoración de un padre: al 
tanto de cualquier detalle que deba 
ser corregido y orgulloso de mostrar 
todo lo que ha contribuido a salva-
guardar.

La Reserva Ecológica Lomas de 
Banao es una de las ocho áreas pro-
tegidas con administración, enmar-
cada en el territorio de la provincia 
de Sancti Spíritus. “El área presenta 
un alto grado de conservación, eco-
sistemas complejos que albergan un 
gran número de endémicos vegeta-
les con importantes poblaciones de 
la fauna que encuentran refugio en 
ellos”, explica Oliver, jefe técnico de 
Conservación de la reserva maneja-
da por la unidad empresarial de base 
Sancti Spíritus Norte, de la Empre-
sa Nacional para la Protección de la 
Flora y la Fauna.

“Para la conservación del área 
trabajamos en 12 proyectos. Uno de 
los principales está enfocado en el 
rescate de especies amenazadas a 
través de la reproducción o el mo-
nitoreo. Por medio de ese trabajo se 
rescató la Taberna de montaña co-
nocida como Huevo de Gallo —hasta 
entonces en peligro de extinción—, 
endémica de la provincia y entre las 
50 más amenazadas de Cuba”, apun-
tó Valle Hernández.

Esas 50 especies de la flora ca-
talogadas entre las más amenazadas 
de Cuba, dentro de Lomas de Banao 
se hallan en abundancia. Esto enor-
gullece al colectivo responsabilizado 
con la actividad florística en la reser-
va ecológica e inmerso en el rescate de 
árboles como el mantequero (Magno-
lia cubensis) y la sabina (Podocarpu-
sangustifolius). 

En lo más intrincado del bosque, 
donde solo se escucha el movimiento 
de los árboles al soplar el viento o el 
canto de las aves, están enclavadas 
las estaciones biológicas. Allí hacen 
estancia personas vigilantes, para 
controlar especies invasoras, reali-
zar el tratamiento silvicultural a los 
bosques, atentos a cualquier irregu-
laridad. 

Esos parajes son el paraíso de más 
de 400 especies de fauna. Se destacan 
algunas de alto valor ecológico y que 
se encuentran amenazadas como las 
cotorras (Amazona leucocephala) y 
los cateyes (Aratingaeuops).

“La caza ilegal y la falta de ca-
vidades para anidar, perjudicaron el 
desarrollo de esas aves.  Solo nidifi-

can en cavidades abiertas en las pal-
mas y otros árboles por el carpintero. 
Esos huecos los utilizan varios pája-
ros y en la época de reproducción hay 
mucha competencia entre ellos. Para 
revertir la amenaza se colocan nidos 
artificiales en los árboles. En los nidos 
se enumeran los pichones, se pesan, se 
anillan. Antes los bandos eran de sie-
te u ocho cateyes y solo existían cua-

tro parejas de cotorras. Hoy se avistan 
poblaciones de alrededor de 60 ejem-
plares de ambas especies”, argumentó 
el especialista.

Educar es preservar
Las lomas son el sustento de varias 
familias. No porque extraen sus fru-
tos sino porque trabajan para con-
servarlas. También son el orgullo de 

los pobladores que la habitan. A des-
pertar ese sentimiento ha contribuido 
Marilyn Fuentes Hernández, quien 
tiene a su cargo la educación ambien-
tal. “Es una labor que complementa 
el quehacer de los especialistas. El 
amor a la naturaleza y la importancia 
de cuidarla deben inculcarse desde 
las edades más tempranas. El trabajo 
que desarrollamos involucra a niños y 
niñas de cinco escuelas. Ellos no son 
simples adoctrinados, son activos en 
la conservación”, señaló la ecologista.

Cada 5 de junio, cuando se celebra 
el Día Mundial del Medio Ambien-
te, los infantes de las comunidades 
circundantes a las lomas, festejan la 
fecha como un cumpleaños. Diver-
sas manifestaciones del arte conflu-
yen para reflejar cuánto han hecho y 
cuánto más se puede hacer para man-
tener ese paraíso cercano. Destacan la 
importancia del área, cómo evitar los 
incendios forestales, la forma correcta 
de sanear, el enfrentamiento a la tala 
y a la caza ilícita. “Tratamos de que la 
educación ambiental involucre a toda 
la familia. Desde la primera infancia 
hasta los abuelos”, acotó Marilyn.

Turismo y naturaleza 
Las áreas protegidas asemejan un mu-
seo natural a cielo abierto. Por ende, 
despiertan el interés de personas que 
disfrutan del contacto íntimo con el 
entorno. Más de 225 mil turistas cu-
banos y extranjeros visitaron estos 
espacios naturales de la provincia de 
Sancti Spíritus durante el 2016.

A decir de Leonel Díaz Came-
ro, delegado del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología y Medio Ambiente 
(CITMA) en este central territorio, se 
practica un turismo amigable con res-
pecto al medio ambiente. “Permite la 
sostenibilidad en el tiempo y a partir 
de nuestros recursos naturales genera 
ingresos (el año anterior ascendieron 
a 19 millones de pesos)”.

Añadió el máximo representan-
te del CITMA en la geografía espiri-
tuana, que la favorable gestión de las 
áreas y la correcta aplicación de pla-
nes de manejo, como el uso público de 
estas, fueron una de las razones por 
la que Sancti Spíritus mereció ser la 
sede de las actividades centrales por 
el Día Mundial del Medio Ambiente  

Lomas de Banao ejemplifica esa 
sentencia. Mediante un sendero con 
capacidad para 15 personas, dos eco- 
alojamientos, Jarisco y La Sabina, y 
un centro para visitantes, expone al 
mundo sus riquezas naturales. Perso-
nas provenientes de Francia y Esta-
dos Unidos, principalmente, llegan al 
lugar para descubrir la diversidad de 
composiciones florísticas, faunísticas 
y paisajísticas por medio de camina-
tas y cabalgatas.

Oliver asegura que en toda el área 
existen carteles interpretativos con la 
intención de preservar y mantener la 
biodiversidad y los recursos natura-
les. “Las señalizaciones recomien-
dan no tallar las piedras, los árbo-
les, no arrojar basura, no recolectar 
plantas ni animales. Tratamos de 
que la entrada al área no sea una 
curiosidad turística, sino una ac-
ción donde realmente se aprecien 
los valores que cohabitan en este in-
valuable regalo de la naturaleza”.

Lomas de Banao, museo de la biodiversidad

Los niños y las niñas de las comunidades aledañas a las Lomas de Banao participan en acciones 
medioambientales favorables para esa área protegida.

Los nidos
 artificiales

 han favorecido el 
aumento

 de las poblaciones
 de cateyes
 y cotorras.

| Día Mundial del Medio Ambiente



CULTURA|10TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu lunes 5 de junio del 2017

Un total de 40 fotografías conforman la más re-
ciente muestra del artista anglonorteamericano 
del lente Larry Herman, titulada Los trabaja-
dores, la cual se exhibe hasta finales junio en el 
Museo Palacio de los Torcedores, de la capital.

Desde la expresividad del blanco y negro, 
como si quisiera atrapar tradiciones comunes con 
el acierto de que la felicidad radica, precisamen-
te, en la sencillez, las imágenes describen a una 
Cuba que se construye y reinventa día a día. Se 
trata de estampas de la cultura insular, donde la 
historia fluye en cada una de las reproducciones. 
Momentos trascendentales son inmortalizados 
bajo el lente de la cámara: la impronta de las mu-
jeres en la Revolución, las grandes producciones 
de azúcar, la receta exquisita del tabaco, entre 
otras cuestiones ineludibles de nuestras huellas.

Herman comentó  que siempre se ha conside-
rado una persona política que usa cámara. “De 
hecho, el día que sea un simple fotógrafo, dejaré 

de serlo... Mi forma de trabajar es diferente a la 
de las mayorías.  Hay muchas maneras de foto-
grafiar a una persona, no como una especie de 
objeto, sino como sujeto. ¡Es lo que trato de ha-
cer!”.

Este creador tiene en su haber varios lauros 
internacionales, como el perteneciente al Fondo 
Internacional de Fotografía Preocupada, Nueva 
York; finalista de la Fundación Ford, y ha ob-
tenido en cinco ocasiones el premio de Beca del 
Consejo de las Artes de Inglaterra, entre otros re-
conocimientos. En Nueva York, su lugar de naci-
miento, se formó como escultor. La pasión por las 
imágenes comenzó después, pasados los 20 años, 
cuando emigró a Gran Bretaña. Actualmente ra-
dica en Londres y mantiene las dos nacionalida-
des. Tiene colecciones permanentes en el Museo 
Victoria y Alberto, de Londres, en la Biblioteca 
Nacional de París y en el Consejo de las Artes de 
Inglaterra. | Elaine Caballero

Una isla bajo el lente de Larry Herman

Exposición Los trabajadores, del artista anglonorteamericano 
del lente Larry Herman. | foto: César A. Rodríguez

| Jorge Rivas Rodríguez

Internacionalmente reconocido por la 
calidad y belleza de sus producciones 
artísticas, así como por su impronta 
en diferentes comunidades de todos 
los municipios de la más occidental 
de las provincias cubanas, en la es-
paciosa sede del Proyecto Cultural de 
Desarrollo Local Fidias, situado en 
la demarcación del Consejo Popular 
10 de Octubre, de la ciudad de Pinar 
del Río, se levanta uno de los parques 
infantiles más concurridos por los 
infantes, quienes allí no solo pueden 
jugar en un ambiente acogedor, sino 
además en estrecho contacto con la 
naturaleza y la cultura, esta última 
mediante disímiles programas pen-
sados por el principal impulsor de 
tal idea, el distinguido artífice Pedro 
Alberto Luaces, conocido por todos 
como Pedrito.

El jardín infantil de Fidias 
—grupo fundado y dirigido desde el 
2004 por Pedrito, en evocación del 
más famoso de los escultores clá-
sicos de la Antigua Grecia (Atenas, 
490 a.C.-¿?, 431 a.C.)— se encuentra 
a pocos metros, y se interconecta con 
el célebre parque de las esculturas, 
único de su tipo en Cuba, creado por 
este laureado maestro con el fin de 
exponer, de forma transitoria, figu-
ras de pequeños y grandes formatos 
realizadas por artistas pinareños y 
de otras regiones del país, que poste-
riormente son ubicadas en diversos 

espacios públicos de la ciudad, entre 
ellos escuelas, hospitales, museos, 
casas de cultura, centros recreativos, 
y otras muchas instalaciones de ca-
rácter sociocultural e histórico.

El vergel dispone asimismo de 
piezas tridimensionales inspiradas en 
animales que enriquecen los sueños 
de los pequeños, tales como leones, 
aves, venados, etc., que engalanan 

el espacio, donde existen abundante 
césped y árboles endémicos, los cua-
les favorecen la animación de activi-
dades culturales y recreativas, como 
las actuaciones de grupos de música, 
de teatro y payasos, en un atrayente 
anfiteatro techado y con plataforma.

“Igualmente se realizan ventas de 
libros, dibujos sobre el asfalto, juegos 
recreativos de mesa, pim pón, bicicle-
tas, velocípedos, patines y la monta de 
ponis”, dijo la experta en Relaciones 
Públicas, Gliseria Domínguez Corde-
ro, licenciada en Español y Literatu-
ra, con 40 años de experiencia en el 
sector de la cultura y especializada en 
la atención a los menores.

Allí fueron construidos, tam-
bién, un minicastillo medieval, una 
réplica a pequeña escala de la Torre 
Eiffel, de París, columpios y otros ar-
tificios para el encanto de los niños, 
los que pueden liberar energías me-
diante entretenimientos interactivos 
con las esculturas, así como con las 
palomas que habitan en el lugar, en 
tanto adquirir golosinas a módicos 
precios. “Las adolescentes que arri-
ban a los 15 años de edad, al igual 
que los recién casados, prefieren este 
lugar para las fotos de tan memora-
bles momentos”, precisó Lesbia Mija-
res González, compañera de Pedrito, 

economista y una de las principales 
impulsoras del proyecto.

“Ofrecemos una programación 
artístico-cultural variada, sistemáti-
ca y siempre caracterizada con algún 
tema, que satisfaga gustos diversos, 
incluidos los de los jóvenes y los que 
ya no lo son; así como la realización 
de trabajos en cerámica concordan-
tes con las líneas de producción ar-
tística de Fidias. Para ello invitamos 
a proyectos culturales comunitarios 
de referencia y organizamos encuen-
tros de creación artística con  los afi-
cionados”, enfatizó Humberto Mar-
tínez Nodarse, artista de la plástica 
y profesor de cerámica, quien dirige 
un taller en el que cada año se ejerci-
tan cientos de muchachos de la ense-
ñanza primaria y secundaria.

“Aquí existía un terreno panta-
noso, convertido a través del tiempo 
en un gran vertedero donde prolife-
raban peligrosos vectores, además de 
ser un penoso contaminante del me-
dio ambiente muy cerca de la ciudad”, 
puntualizó Pedrito, quien elogió, en la 
transformación de la zona, la coope-
ración de los miembros de la Asocia-
ción Cubana de Artesanos Artistas, 
muchos de ellos integrados a Fidias, 
y también las direcciones municipa-
les de Comunales, Cultura —con sus 
distintas dependencias—, el INDER, 
Codema, Comercio y Gastronomía, 
Etecsa, Turismo, el Fondo Cubano 
de Bienes Culturales, Artex, la Aso-
ciación Hermanos Saíz, y la Uneac; 
amén del apoyo de las direcciones del 
Ministerio del Interior, las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias, los CDR, 
la FMC, el Gobierno y el Partido, en-
tre otras.

“Somos un proyecto privilegiado 
por el alto valor humano, social y co-
munitario que ha logrado traspasar 
las fronteras de nuestro Consejo Po-
pular para llegar a disímiles lugares 
de la provincia”, subrayó Pedrito.

| Para los niños en Pinar del Río

Parque de ensueños

El vergel dispone asimismo de piezas tridimensionales inspiradas en animales que enriquecen los 
sueños de los pequeños. | fotos: Del autor

La enorme escultura en metal de un criollísimo 
y señorial pavorreal engalana el parque.

En el emblemático castillo medieval habitan las 
palomas.

En Fidias funciona un taller de cerámica dirigido por el artista de la plástica Humberto Martínez 
Nodarse  (en la foto, al centro, en la última fila), en el que cada año se ejercitan cientos de muchachos 
de la enseñanza primaria y secundaria, tarea que cuenta con el apoyo de la experimentada Gliseria 
Domínguez Cordero (primera, de derecha a izquierda).
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Los jóvenes de la Aca-
demia Nacional de Can-
to Mariana de Gonitch 
vuelven a apoderarse de 
distintos sitios de la capi-
tal, con el objetivo de dar 
continuidad a la exito-
sa jornada de conciertos 
Fidel es Cuba, bajo la di-
rección del maestro Hugo 
Oslé, ofrecerán la canta-
ta Por siempre Vilma,  en 
conmemoración del déci-
mo aniversario del falle-
cimiento de la heroína.

El primero de los con-
ciertos auspiciados por 
el Memorial José Martí, 
la Federación de Mujeres 
Cubanas y la Unión de 
Jóvenes Comunistas, será 
el viernes 16 de junio a las 
4:00 p.m., en el Memorial, 
donde interpretarán  clá-
sicos del repertorio de la 
Academia. También par-
ticiparán en el concurso 
Plaza Canta, de la Casa 
de Cultura del municipio 
de Plaza de la Revolución, 
para celebrar las cuatro 
décadas de fundación de 
este centro, el lunes 19, a 
las dos de la tarde.

En la gala de clausura 
del encuentro (día 21 a las 
5:00 p.m.), en la sala teatro 
Mariana de Gonitch, de la 
mencionada institución 
capitalina, se entregará 
la Condición de Mérito a 
varias personalidades de 
la cultura. Un día antes, 
el martes 20 en la tar-
de, estarán nuevamente 
presentes en el Memorial 
José Martí, convocados 
por la Comisión Electoral 
de Plaza de la Revolución, 
ocasión en que cantarán 
sus aplaudidas versiones 
de Girón, la Victoria, el 
Mambí y Cabalgando con 
Fidel, ovacionados temas 
con los que han conquis-
tado diferentes públicos.
| Elaine Caballero

Por 
siempre 
Vilma

La aparición del más reciente 
poemario publicado a resultas 
del Premio Francisco Riverón 
ratifica una pareja de facetas de 
la actual décima escrita cubana

| Pedro Péglez González

En la reciente Feria del Libro, a su 
paso por la provincia de Mayabeque, 
apareció, bajo el sello de la Editorial 
Montecallado, el poemario Striptease 
de la memoria, con el cual Elizabe-
th Reinosa Aliaga alcanzó el Premio 
Francisco Riverón Hernández en su 
capítulo convocado en el 2015 y en-
tregado en el 2016. El volumen, que 
por solicitud de su autora se presentó 
también, en días posteriores a la fiesta 
literaria, en la peña semanal que sir-
ve de sede al Grupo Ala Décima, me 
seduce a comentarlo en dos planos: el 
enunciado y el suceso.

El primero —el más importante, 
lo que dice la obra desde la poesía— 
se inscribe en la vertiente de mayor 
concurrencia en la poesía cubana en 
estrofas de 10 versos de las últimas 
décadas, la del discurso revelador de 
angustias existenciales que el autor 
o la autora necesita exorcizar versos 
mediante, tabla de salvación para un 
mundo que a nivel planetario pare-
ce poner a prueba a cada instante la 
capacidad humana para mantener a 
flote la espiritualidad, en medio de un 
océano de profundas aguas, de flujos y 
reflujos entre sí contradictorios.

En el caso de Striptease de la me-
moria, los referidos desasosiegos nos 
llegan desde la rememoración fami-
liar, asunto de larga data también en 
nuestra literatura en décimas —baste 
recordar las de corte elegíaco a Doña 
Martina, de Manuel Navarro Luna, o 

las que Jesús Orta Ruiz, el Indio Na-
borí, dedicó a su hijo Noel—, matiza-
das en el libro que nos ocupa por la 
rebeldía adolescente que pugna por 
encontrarse, a contracorriente de las 
sujeciones vividas desde las estaciones 
de la niñez.

Con un tino excepcional el poeta 
granmense Alexander Besú Guevara 
ha dicho acerca de los versos evoca-
dores de Elizabeth Reinosa que “asal-
tan al mundo, y lo conmueven, porque 
todo lo que germina desde la añoran-
za porta la autoridad de conmover. 
(…) una espiral oferente y suplicante, 
fasta y nefasta, que se autodestruye y 
se regenera a la vez, una espiral uró-
boros, que se muerde la cola como la 
serpiente infinita, y que nos arrastra 
consigo hacia el ciclo de los renaci-
mientos. Una compulsión de retorno, 
una ansiedad de desandar sobre viejas 
huellas al reencuentro con el pasado, 

una urgencia paroxismal de retomar 
la infancia”.

El segundo de los planos que men-
cioné al inicio, el del suceso, revalida 
igualmente un aspecto de las letras 
decimísticas actuales, específicamen-
te en el terreno de la vida literaria. 
En ese campo de notable dinamismo 
a través de sus múltiples factores, la 
articulación en sistema de los certá-
menes —desde la breve extensión, pa-
sando por la dimensión media hasta 
llegar a los que reclaman un libro de 
magnitudes más exigentes— ha deve-
nido positiva herramienta que los au-
tores han podido emplear para poner 
a prueba los temas y empeños expre-
sivos en general, de ahí que muchas 
veces un proyecto abarcador ha tenido 
antes manifestaciones a menor escala 
que el escritor de décimas ha colocado 
sobre el tapete como parte del ejercicio 
de conformación de su objetivo final. 
Estamos ante uno de esos casos.

Elizabeth Reinosa Aliaga (Baya-
mo, Granma, 1988; formada como es-
critora en Holguín), antes de alcanzar 
el galardón con el libro que merece 
estas líneas, había conquistado suce-
sivamente otros lauros mediante con-
juntos de más limitado alcance, ver-
bigracia el Gran Premio Décima al 
Filo 2014, el Premio Toda Luz y Toda 
Mía 2016 y reconocimientos accesorios 
en el Concurso Nacional Ala Décima, 
entre ellos con sus poemas Striptease 
de la memoria y Formas de contener 
el vacío, que ahora integran este otro 
Striptease de la memoria, donde una 
muchacha desviste sus recuerdos, car-
gados de luces y tinieblas, de aveni-
mientos y desavenencias, de hallazgos 
y desencuentros, pero siempre con el 
empeño de forjar la voluntad propia 
en la persistente búsqueda de un ca-
mino.

Un striptease en dos planos

Los jóvenes protagonizan 
una nueva oleada 
de arte, que ya está 
consolidando referentes
| Yuris Nórido

La VIII edición del Festival 
de las Artes, que acaba de 
concluir en La Habana, ha 
puesto nuevamente sobre el 
tapete una vieja discusión: 
¿se puede hablar de arte jo-
ven? ¿O será más adecuado 
referirse al arte que hacen 
los jóvenes?

Hay una hornada de 
creadores muy jóvenes que 
están sacudiendo el sacro-
santo edificio del arte ins-
tituido en Cuba. Es natural, 
es lógico, es dialéctico. Bue-
na parte del arte universal, 
a lo largo de los años, ha 
sido resultado de una es-
trategia de negación, más o 
menos consciente. Negamos 
lo que hacen nuestros pa-
dres con el mismo entusias-
mo con que nuestros padres 
negaron a nuestros abuelos. 

La historia del arte (con sus 
consecuentes influencias 
externas, por supuesto) se 
encargará de establecer las 
jerarquías, que no siempre 
son eternas ni lo suficiente-
mente contundentes.

Lo cierto es que ahora 
mismo, en este país, los jóve-
nes protagonizan una nueva 
oleada de arte, que ya está 
consolidando referentes. La 
renovación es formal, pero 
también temática, ideológi-
ca. Y lo mejor: es múltiple. 
Si algo caracteriza al arte 
joven en Cuba es su hetero-

geneidad militante. Hasta el 
punto de que es difícil aunar 
intenciones y concreciones 
prácticas.

Hay creadores que mi-
ran su entorno con una 
clara conciencia crítica, 
asumiéndose como actores 
decididos del acto público, 
parte activa de los procesos 
sociales. Es un ejercicio no 
siempre comprendido por 
algunos poderes fácticos, 
pero imprescindible en la 
formación de sentidos, en 
el establecimiento de sím-
bolos que de alguna mane-

ra expliquen el presente. 
Otros artistas, en aparien-
cia, se encierran en su to-
rre de marfil. Pero solo en 
apariencia, en realidad esa 
pretendida actitud apolítica 
es una posición política. El 
artista nunca estará desli-
gado de su contexto. No hay 
abstracción absoluta.

Revisando la programa-
ción de este Festival saltan a 
la luz algunas tendencias. Si 
tienen algo en común es la 
falta de prejuicios. O sea, los 
artistas toman lo que nece-
sitan para hacer sus obras, 
sin detenerse en conside-
raciones externas al acto 
mismo de crear. Si hay que 
rendir homenaje a los pre-
decesores, se rinde el home-
naje. Pero también se puede 
mutilar, reconvertir, desba-
ratar el referente…

Como era de esperar, 
propuestas tan disímiles 
presuponen disímiles cali-
dades, pero ese es un terreno 
en el que no vamos a meter-
nos ahora mismo. Por ahora, 
demos testimonio de la ava-
lancha de arte joven, que ci-
tas como esta dan a conocer. 
El arte contemporáneo en 
Cuba todavía reserva algu-
nas sorpresas. Hay que asis-
tir a sus espacios de promo-
ción. O esperar a que nos 
salte en la cara…

Arte joven
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La realidad supera cualquier idea, por mucho 
que se haya pensado antes de compartirla. Y 
así sucedió con la sección La Polémica, iniciada 
en nuestras páginas deportivas el pasado 22 de 
mayo.

Decenas de correos electrónicos de todas las 
provincias del país hemos recibido, en los que 
salta un denominador común, en medio de las ló-
gicas divergencias: la urgencia de trabajar más 
para rescatar lo perdido en el béisbol sin obviar 
la lógica influencia mundial del fútbol. Como re-
sulta imposible exponer la totalidad de los co-
mentarios, realizamos una síntesis de algunos.

“Para mí la situación actual del béisbol 
cubano por varias causas (emigraciones, falta 
de técnicos, horarios incorrectos), pero sobre 
todo por no tener una liga superior que con-
centre la verdadera calidad y no la masividad, 
es el motivo esencial del retroceso en la prefe-
rencia en cierto público, no de todos…”. (Ro-
sendo Moreno)

“En días recientes se organizó una reunión 
con las máximas autoridades del béisbol provin-
cial, a la que fueron invitadas glorias del deporte 
y algunos profesores de Educación Física. Den-
tro de los criterios vertidos se manejó por qué el 
béisbol no se incluye dentro de los deportes moti-
vos de clase. Hace más de 13 años venimos plan-
teando esa inquietud y la respuesta siempre ha 

sido la misma: la capital lo está estudiando…”. 
(Yusnier Rodríguez)

“Es inconcebible que sea más fácil adquirir 
una camiseta deportiva de cualquier equipo de 
fútbol, de la NBA o de la MLB, que las propias 
indumentarias de las escuadras que son parte de 
nuestro campeonato local de béisbol. Hoy en el 
mundo deportivo cualquier evento que busque 
atención debe ir de la mano de la comercializa-
ción de productos y una publicidad que muestre 
los valores del torneo...”. (Manuel Alejandro San-
tana)

“El año pasado en un curso impartido a jue-
ces y árbitros del país por un federativo interna-
cional se planteaba la necesidad de darles algo de 

cultura a los estadios cubanos y al espectáculo. Y 
tiene razón, es hora de que cada juego de béisbol 
se convierta en una fiesta…”. (Julio Migueles)

“Soy seguidor del Manchester United desde 
el ya lejano 1999… soy de los pocos que escapa 
del virus Barcelona–Madrid, muy actual por es-
tos días. La televisión cubana y sus espacios les 
dan muy poca cobertura informativa a las demás 
ligas y equipos. A veces quisiera que todos los 
fines de semana jugaran solo esos dos equipos 
para que muchas personas vieran lo aburrido 
que se volvería este maravilloso deporte…”. (Ri-
cardo Rodríguez)

“A veces pienso que se trata de una conspira-
ción nacional contra la pelota. Les cuento que en 
el municipio donde vivo, Niquero, en el hotel del 
mismo nombre, se puede con 50 centavos CUC o 
15 CUP, ver los partidos en directo de las grandes 
competiciones balompédicas las pocas veces que 
la televisión nacional no lo hace. Sin embargo, 
el pasado octubre, cuando los Mets y los Cubs se 
aprestaban a discutir el título de la Serie Mun-
dial, se nos negó la entrada y la posibilidad de 
ver los juegos…”. (Abel Guevara Núñez)

Todos los correos enviados pueden leerse en 
la versión digital del periódico www.trabajado-
res.cu. Este mes de junio tendremos otro tema a 
debatir. Esperamos por sus criterios. | Redacción 
Deportiva

Béisbol vs. Fútbol: ¡urgencia!

| Joel García

La televisión, la publicidad y la di-
námica de tiempo que ellos imponen 
(mientras más rápido todo, mejor) 
han cambiado no pocas reglas de los 
deportes. Baloncesto, judo y ciclis-
mo son ejemplos visibles en épocas 
recientes  sin  olvidar  el  canotaje, 
atletismo, boxeo y hasta el béisbol.

Una de las disciplinas que más 
temprano recibió la influencia de 
cambiar para ganar más espectácu-
lo y reducir la duración de los par-
tidos fue el voleibol. El tradicional 
sistema de puntuación, identificado 
como “cambio de saque” y que pac-
taba el encuentro al mejor en cinco 
sets de 15 puntos cada uno, fue deja-
do atrás luego del campeonato mun-
dial celebrado en 1998, en Japón.

Se inició entonces la era del sis-
tema rally point, en la que cada ju-
gada vale un punto y se introduce 
al líbero para equilibrar la relación 
ataque-defensa. La pizarra se elevó 
a 25 cartones y se mantuvo que para 
dominar a un rival había que impo-
nerse al menos en tres de los cinco 
parciales. Con esa solitaria modifi-
cación se rebajó como promedio en-
tre 30 y 45 minutos por desafío.

Como todos los cambios recibió 
resistencias iniciales, pero en par de 
temporadas jugadores, entrenadores 
y públicos apenas se acordaban del 
anterior reglamento. Casi 20 años 
más tarde, las grandes cadenas de 
televisión exigen otro nuevo paso 
para disminuir más la duración de 
las transmisiones.

Fórmula a prueba
Desde la temporada 2012-2013 la Fe-
deración Internacional de Voleibol 
(FIVB) viene pensando qué hacer 
ante la exigencia de los “dueños me-
diáticos” del deporte. Un primer en-
sayo se produjo en la Liga brasileña  
y  el  campeonato mundial sub-23, al 

rebajar a 21 puntos cada set, lo cual 
solo dejó una reducción de 4 a 6 mi-
nutos por segmento y una desapro-
bación mayoritaria de los verdaderos 
protagonistas de la malla alta.

En febrero de este año volvió a 
sentirse la presión del tema y fue-
ron convocados varios entrenadores 
para Lausana, Suiza. Tras par de 
días de debates propusieron probar 
la fórmula de jugar siete parciales 
a 15 puntos, lo cual fue respaldado 
a inicios de mayo por el Consejo de 
la FIVB al decidir que se realicen 
así los mundiales sub-23 de ambos 
sexos, previstos para agosto en Egip-
to (la rama masculina) y septiembre 
en Eslovenia (la rama femenina).

Por otro lado, también se decidió 
eliminar el “corralito” o línea de res-
tricción de los entrenadores; se pre-
tende sancionar a quienes realicen 
saltando el saque y caigan dentro del 
terreno de juego; mientras se elimi-
narán los dos tiempos técnicos que 
se conceden ahora cuando un equipo 
llega primero a los 8 y 16 puntos.

¿Se modifica la esencia del de-
porte? ¿Veremos más calidad? ¿Será 
necesaria una mejor preparación 
física? ¿Hasta cuándo la televisión 
será la rectora de más cambios? 
¿Cuán cerca está de asumirse eso 
para todas las categorías?

Repercusión y respuestas
Desde que se dieron a conocer es-
tas nuevas reglas, muchos criterios 
a favor y en contra son posibles en-
contrar en Internet. El profesor ar-
gentino Leonardo Pieroni no está 
de acuerdo con la medida porque la 
considera una concesión innecesa-
ria en pos de más dinero, no de un 
voleibol más vistoso.

Para el sudamericano sería fun-
damental “cambiar otras cosas que 
considero incluso más importantes 
para prevenir lesiones, como el tema 
de la invasión de los pies al campo 

rival, pero sin duda eso no represen-
ta tanto para el gran negocio final”, 
escribió en un artículo publicado en 
la prensa local.

Por su parte, el preparador prin-
cipal de nuestra selección varonil, 
Nicolás Vives, es más analítico a la 
hora de emitir un criterio. “Eso será 
una prueba y siempre tendrá cosas 
buenas y malas. Lo previsible es que 
se le restará potencia al saque, ha-
brá que cometer menos fallas y con-
tar con jugadores más técnicos”.

Con respecto al tema de la pre-
paración física comentó que puede 
mantenerse como se hace en la ac-
tualidad, a pesar de que muchos 
consideren que jugar siete sets pue-
de resultar más agotador. “Quizás 
la bola se mantenga más en el aire y 
veamos juegos de más calidad,  pero 
las limitaciones a los  voleibolistas  
que sacan saltando es  lo  más  fuer-
te  que aprecio”.

Nuestras dos selecciones nacio-
nales de menores de 23 años enfren-
tarán la nueva fórmula en la lid uni-
versal y para ello se preparan desde 
ahora, con par de meses de antela-
ción. Lejos de pensar en qué puede 
favorecer o perjudicar, de acuerdo a 
las características de nuestros juga-
dores, se impone asumir el reto con 
una dinámica técnico-táctica supe-
rior a la mostrada hasta hoy.

Sea cual sea la determinación 
oficial de la FIVB después del mode-
laje previsto, los remates, bloqueos, 
pases y defensas parecen estar cer-
canos a un nuevo replanteo. Que el 
voleibol tenga siete vidas suena pin-
toresco e inconcebible para algunos. 
Lo más lamentable es reconocer que 
su asunción o no dependerá de lo 
que digan publicistas, productores 
y gerentes de televisión, y no de lo 
que suceda y digan los actores en el 
taraflex.

Voleibol con siete vidas

Cuba acudirá a los mundiales sub-23, donde se pondrá a prueba el formato de siete sets.
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| Joel García

Santiago de Cuba vivió un fin de se-
mana de puro béisbol, del más autén-
tico, del que necesita esa provincia y 
todo el país. Su triunfo por segundo 
año consecutivo en el campeonato 
nacional sub-23 consolidó que tiene 
la generación de mejores resultados 
en esa categoría, al tiempo que abrió 
las esperanzas —una vez más— de 
cara a la venidera 57 Serie Nacional.

Y digo una vez más porque el pa-
sado año, un equipo muy similar, con 
director exitoso incluido, Eriberto 
Rosales, se adueñó del sitial de honor 
en la tercera edición, pero la reper-
cusión entre los mayores no fue la es-
perada, pues ni siquiera clasificaron 
para la segunda etapa y el estadio 
Guillermón Moncada tuvo las gradas 
más desiertas desde su inauguración 
el 24 de febrero de 1962.

Ahora, no solo fue el conjunto con 
más victorias en la etapa clasificato-
ria, sino que aplastó a Holguín y Villa 
Clara en semifinal y final, respectiva-
mente, con la ofensiva como arma le-
tal (41 anotadas, cinco jonrones y 361 
de average) y un pitcheo que apenas 
permitió 1,50 promedio de carreras 
limpias y fue usado con inteligencia y 
corrección: abridores y cerradores.

Los nombres de Lionard Kinde-
lán —de tal palo, tal astilla—, Sergio 
Barthelemy, Yoelquis Gibert, Luis Ve-
ranes, Yery Martínez, Dasiel Sevilla, 
Santiago Torres, Carlos Font, Digney 
Arévalo, Florencio Maleta se ganaron 
por derecho propio que la afición los 
recuerde desde hoy y hacia el futuro, 
sobre todo por las alegrías que pue-
den aportar a una provincia tan im-
prescindible en esta disciplina.

La tarea ahora parece com-
pleja, pero alentadora para el fla-
mante director de avispas, Orestes 
Kindelán, quien adelantó su objeti-
vo para la temporada que inicia el 
6 de agosto: “tendremos a muchos 
de estos muchachos en la nómina y 
vamos primero por clasificar entre 
los ocho, luego pensaremos en las 
medallas”.

De cualquier manera la finali-
zada edición de la sub-23 cumplió 
con mejor rostro el propósito fun-
dacional en el calendario deporti-
vo. Una posible extensión a 45 par-
tidos en todo el país (ahora fueron 

40 en una misma zona), algunos 
juegos en horario nocturno donde 
la provincia pueda asumirlos, más 
énfasis en la defensa durante los 
entrenamientos y una serie final 
de cinco juegos son ideas posibles 
sin grandes costos económicos, solo 
con mejor planificación.

Jugar pelota es lo que necesita-
remos siempre para que el talento 
brote por doquier y respire nuestro 
pasatiempo nacional ante las sali-
das legales e ilegales de peloteros, 
a quienes las ofertas de otras ligas 
internacionales les llegan cada vez 
más jóvenes. 

No es mágico ni perfecto el 
campeonato que finalizó este fin de 
semana. De hecho, lo más resentido 
es el concepto de espectáculo que 
no acaba de prender por múltiples 
razones, no todas deportivas. Sin 
embargo, su instrumentación es 
imprescindible en el camino largo 
y tenso del béisbol cubano por so-
brevivir con calidad.

En la Liga Can-Am desde el 8 de 
junio
Con nueve integrantes del último 
equipo Cuba al IV Clásico Mundial 
y 11 repitentes de la primera incur-
sión en la Liga Can-Am, el mentor 
avileño Roger Machado vuelve des-
de el 8 de junio a terrenos conoci-
dos de Canadá y Estados Unidos 
(se juega en los dos países) en pos 
de mejorar las 10 victorias y nueve 
derrotas del pasado año con una se-
lección nacional.

La diferencia mayor estriba 
ahora en la juventud de la escuadra 
y en un pitcheo casi inexperto en li-
des internacionales (solo Vladimir 
Baños, Yoanni Yera y Alaín Sán-
chez tienen un poco más de carre-
tera), por lo que habrá que apelar 
más a un juego rápido, productivo, 
de buen corrido de bases y defensa 
hermética para lograr un balance 
positivo en los 21 desafíos progra-
mados, 18 de ellos de forma conse-
cutiva.

Calendario de Cuba en la Liga 
Can-Am: 8 al 11: vs. Trois Rivieres; 
12 al 15: vs. Capitales de Quebec; 16 
al 18: vs. Campeones de Otawa; 19 
al 21: vs. Sussex County; 22 al 25: 
vs. New Jersey; 27 al 29: vs. Boul-
ders Rockland

Avispas de hoy y mañana

Lionard Kindelán, líder en jonrones (13) e impulsadas (54). | foto: Periódico Sierra Maestra

Sin desconsuelo en Soledad
| H. Pérez

Hubo una época en que los 
aficionados (unido a parte 
de los técnicos y periodis-
tas) aspiraban a arrasar en 

cada torneo, considerando reveses sin 
mayores connotaciones como pecados 
capitales. Esa etapa, por múltiples 
razones, está felizmente superada y 
ahora tenemos mayor  madurez para 
discernir lo estratégico de las escara-
muzas que se presentan en cualquier 
lid.

Al comenzar la VII Serie Mun-
dial de Boxeo (WSB) quizás nadie se 
atrevió a vaticinar que los Domado-
res de Cuba, monarcas de la edición 
anterior, se cruzarían en semifina-
les con los Heroicos de Colombia, 
debutantes en este certamen. Los 
cafeteros, sin embargo, se abrieron 
espacio a puro coraje primero den-
tro del Grupo A, escoltando a los 
discípulos de Rolando Acebal, y lue-
go en cuartos de finales, al superar 
a los Truenos de Italia. 

El municipio de Soledad (con una 
población de poco más de 600 mil ha-
bitantes y ubicado en las inmediacio-
nes del área metropolitana de Barran-
quilla) fue la sede para el importante 
tope semifinal, en el que otra vez los 
anfitriones sacaron mejores dividen-
dos que los nuestros con tres sonrisas 
y dos reveses dentro del formato C-1, 
igualando el desempeño del 3 de mar-
zo, durante la fase preliminar.

Pero este resultado de hace unas 
horas no debemos interpretarlo como 
negativo, considerando especialmente 
la fortaleza exhibida dentro del C-2 

(52, 60, 69, 81 y +91 kg). En este acá-
pite los antillanos son imbatibles des-
de el campanazo inicial y es en dicho 
apartado que se efectuará el enfrenta-
miento conclusivo ante los de la tierra 
del vallenato, el próximo 9 de junio en 
la Ciudad Deportiva.

Andy Cruz en los 64 kg y Eris-
landy Savón en los 91 kg sacaron la 
cara ahora. El matancero lució in-
menso de nuevo para doblegar de 
manera unánime al refuerzo domi-
nicano  Elvis Rodríguez y el guan-
tanamero tomó revancha del revés 
sufrido ante el experimentado Del-
vis Julio Blanco.

El yumurino Javier Ibáñez (56 
kg) no pudo repetir su éxito ante el 
también quisqueyano Leonel de los 
Santos, mientras que el espirituano 
Jorge Griñán (49 kg) poco pudo ha-
cer ante el subtitular bajo los cinco 
aros Yurberjen Martínez.

Arlen López (75 kg) volvió a mos-
trarse inefectivo y acusó su tercera 
derrota en línea, dos de ellas frente 
a Jorge Vivas, a quien nadie hubiera 
catalogado semanas atrás como su 
verdugo. Pocas veces un miembro 
de la escuela cubana de boxeo con 
la jerarquía de campeón centroame-
ricano, panamericano, mundial y 
olímpico  ha sido desafiado en tan-
tas ocasiones con tal irreverencia. 

En el otro cruce semifinalis-
ta los Astana Arlans de Kazajstán 
desbancaron 4-1 como locales a los 
Corazones de León Británicos, pre-
sagiando una posible final entre los 
euroasiáticos y los nuestros, si cada 
cual concluye con efectividad el 
compromiso pendiente.    

| Roberto M. López de Vivigo, 
 estudiante de Periodismo 

La principal atracción de la 52 versión 
del Torneo Internacional Capablanca 
in Memoriam, el Grupo Élite, que se 
celebra en el hotel Solymar Arenas 
Blancas de Varadero, es muy inferior 
en comparación a la llave principal 
del año pasado, donde todos los juga-
dores superaban los 2 680 de Elo. 

Su promedio de 2 656 puntos, ca-
tegoría XVII de la Fide, está distan-
te del récord Elo (2 721) del 2014 y de 
la condición XIX de otras veces.

Además, sin la presencia de los 
Grandes Maestros Leinier Domín-
guez (2 739) y Lázaro Bruzón (2 650), 
representantes del patio que siempre 
cautivaban a mucho más público, y la 
ausencia de un apartado Premier don-
de aparecían ajedrecistas de renombre 
mundial y nacional, parecía que la ba-
talla del seguimiento de los aficiona-
dos estaba perdida desde el inicio. 

Sin embargo, el GM ucraniano 
Vassily Ivanchuk (2 738) se ha en-
cargado de llamar la atención de los 
amantes del juego ciencia, como siem-
pre, con excelentes partidas y apun-
tando al título desde el inicio, máxima 
que lo ha distinguido en casi todas las 
participaciones en el evento más añejo 
de América. 

El domingo perdió su invicto 
con blancas ante el polaco Kacper 

Piorun (2 638), último preclasifi-
cado del certamen. En una Sicilia-
na Sveshnikov, una de las varian-
tes más populares de esa Defensa, 
Chuky rindió su rey en 33 movi-
mientos con ventaja en el reloj.

A priori el cotejo más importante 
de la jornada tendría tablero por me-
dio a Krishnan Sasikiran (2 669), de la 
India, y Samuel L. Shankland (2 676), 
de Estados Unidos, ambos empatados 
en el segundo puesto de la clasifica-
ción. El asiático dominó después de 59 
movidas y es líder con cinco tantos, 
media raya más que Chuky.

En el encuentro más rápido de la 
fecha, los GM Isán Ortiz de Cuba y 
Emilio Córdova (2 645), de Perú, fir-
maron el armisticio (2 570) luego de 
25 lances. Hoy los duelos serán: Ivan-
chuk e Isán, Piorun y Shankland, y 
Sasikiran y Córdova.

Ivanchuk, a pesar 
de los pesares 

El ucraniano busca su octava corona en el 
Capablanca. | foto: AFP
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| Amalia Ramos Ivisate

Cada año, al llegar el sexto mes, la ciudad suiza 
considerada el centro financiero y mundial de 
la diplomacia se viste con los tonos del ámbito 
laboral. Desde 1920 Ginebra acoge los debates 
de la Conferencia Internacional del Trabajo, 
un foro en el cual se denuncian las problemáti-
cas y desafíos más urgentes de ese sector. 

El 2017 tiene pronósticos poco halagüeños 
para el entorno del empleo: no solo se prevé que 
la desocupación total supere los 201 millones 
de personas en diciembre, sino que se espera 
un aumento de los puestos vulnerables, mal re-
munerados, sin garantías de protección social, 
y, en muchos casos, informales o temporales.  

Conscientes de ello, más de 4 mil represen-
tantes de todos los continentes acudirán a la 
cita número 106, que se extenderá desde hoy y 
hasta el venidero 16 de junio bajo la máxima 
de Construir un futuro con trabajo decente. 

En concordancia con la estructura tripar-
tita de la Organización Internacional del Tra-
bajo (OIT), las delegaciones de los 187 Estados 
miembros que participarán en las distintas co-
misiones técnicas y sesiones plenarias —entre 
ellos Cuba— están conformadas por expertos 
gubernamentales, empleadores y líderes sindi-
cales.

A propósito del Día Mundial del Medio Am-
biente, el director general del organismo multila-
teral, Guy Ryder, presentará en la primera jornada 
del evento el informe Trabajo y cambio climático: 
La iniciativa verde. El documento propone una hoja 
de ruta para transitar hacia una economía medio-
ambientalista, según precisa el sitio web de la OIT. 

Otros momentos significativos de la agenda 
tendrán lugar el 12 de junio, cuando se elija al 
Consejo de Administración de ese ente para el pe-
ríodo 2017-2020 y se celebre el Día Mundial contra 
el Trabajo Infantil, con un llamado a la protección 
de los menores en  situaciones de conflictos y ca-
tástrofes. 

Tres jornadas después se analizarán en una 
Cumbre las brechas de género existentes en el 
mercado laboral y la necesidad del empoderamien-
to económico de las mujeres; tema muy debatido en 
los meses más recientes por su relevancia para el 
logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

En esta oportunidad las comisiones abordarán 
asuntos como la migración laboral y los desafíos de 
gobernanza; los principios y derechos fundamen-
tales en el trabajo; la seguridad y la salud; así como 
la paz y la resiliencia, de particular importancia 
para los países en escenarios de fragilidad y crisis. 

Por otra parte, sesionará la junta referida a la 
aplicación de normas y los delegados deberán pro-
nunciarse sobre la derogación de seis convenios de 
la OIT, además de votar por el proyecto de Progra-
ma y Presupuesto para el 2018-2019, de acuerdo 
con lo anunciado.

En el anterior encuentro de este tipo Cuba 
destacó los derechos laborales, sindicales y so-

ciales logrados luego de 1959 y denunció el im-
pacto negativo que tiene en los trabajadores del 
archipíelago el bloqueo económico, financiero y 
comercial impuesto por los Estados Unidos. Asi-
mismo, la Mayor de las Antillas refirió el avance 
de la actualización del modelo cubano y señaló el 
incremento de las formas de empleo no estatales, 
con plenos derechos ante la ley. 

Las discusiones suscitadas en espacios como 
este resultan siempre provechosas; sin embargo, 
en ocasiones no se concretan los pasos oportunos 
para superar “el decir” y dar solución a los pro-
blemas. 

Luego de casi dos semanas de diálogo, la ce-
remonia de clausura de la 106.ª Conferencia In-
ternacional del Trabajo se efectuará el 16 de ju-
nio en la Sala de Asambleas del Palacio de las 
Naciones. Esperemos que las estrategias allí es-
bozadas trasciendan el debate y el próximo año 
Ginebra vista con tonos más alentadores. 

OIT: trascender el debate 
A propósito de la 106.a Conferencia Internacional 
del Trabajo, que comienza hoy en Suiza y se 
extenderá hasta el venidero 16 de junio

En el encuentro se denunciará el trabajo infantil y se instará a 
proteger a los menores en situaciones de conflictos y catástrofes. 
| foto: Tomada de www.elmundo.es

| Yimel Díaz Malmierca

Desde hace 45 años, el Día Mundial 
del Medio Ambiente (5 de junio) es 
fecha de júbilo para unos, mientras 
otros prefieren asumirlo como mo-
tivo para la reflexión. Este año no 
faltan quienes, de cara a la salida de 
EE.UU. del Acuerdo de París, apro-
vecharán la ocasión para expresar 
su inconformidad y disgusto.

Aunque el mundo ha ganado en 
conciencia acerca del tema, la si-
tuación no deja de ser preocupante. 
Expertos de varios países y disci-
plinas aseguran, por ejemplo, que 
en apenas una hora los océanos re-
ciben mil toneladas de plástico en 
forma de basura; 400 mil árboles 
son talados para producir papel; 
la selva amazónica pierde 60 hec-
táreas (equivalente a 120 canchas 
de fútbol) y la atmósfera recibe 5 
mil millones de kilos de dióxido de 
carbono (CO2), causante del calen-
tamiento global. 

Hoy China es el mayor emisor de 
CO2, pero EE.UU. fue el dueño his-
tórico de tan triste liderazgo duran-
te 160 años (1850-2011). Así lo ase-
vera una evaluación realizada por 
el Centro de Análisis de Informa-
ción del pernicioso gas. El estudio 
determinó que, acumulativamente, 
la potencia del norte es la responsa-
ble del 27 % de las emisiones de CO2 
del mundo. Detrás se ubica la Unión 
Europea, que incluye a países indus-
trializados como Reino Unido, Ale-
mania y Francia, con 25 por ciento. 
China está en el tercer lugar (11 %), 

seguido por Rusia (8 %), Japón (4 %), 
India (3 %) y Canadá (2 %).

Tal realidad es conocida por la 
opinión pública estadounidense, y 
se ha incorporado al quehacer de 
numerosas industrias y a la política 
local. Solo eso explica la condena a 
la decisión del Presidente que ade-
más parece desconocer un estudio 
realizado por el Programa de los 
Estados Unidos de Investigación so-
bre el Cambio Mundial (USGCRP).

Esa valoración, que insiste en 
su cientificidad, se fundamenta en 
la  Evaluación Nacional del Clima 
(NCA) correspondiente al año 2014 
y responde al mandato emanado 
del Congreso de la nación de 1990 
de “ayudar a todo el país a enten-
der, evaluar y predecir los procesos 
del cambio mundial, tanto natu-
ral como inducido por el hombre, y 
cómo responder ante él”.

Avalada por expertos de las 
agencias federales de medio am-
biente y la agricultura, del instituto 
nacional de salud, por la adminis-
tración oceánica y atmosférica, y 
por el centro de prevención y control 
de enfermedades, entre otras, la in-
vestigación de más de 200 páginas, 
concluye que, contrario a lo que el 
Presidente piensa, los “impactos del 
cambio climático ponen en peligro 
la salud de los estadounidenses”.

“El aumento de la con centración 
de los gases de efecto invernadero 
ocasiona elevaciones de la tempera-
tura —afirma el texto— cambios en 
la precipitación, incrementos en la 
frecuencia y la intensidad de algu-

nos fenómenos extremos del clima, 
además de la subida de los niveles 
del mar. Estos impactos del cam-
bio climático inciden en nuestras 
fuentes de alimentos y de agua, en 
el aire que respiramos, en las varia-
ciones en el tiempo que observamos 
y en nuestras interacciones con los 
entornos naturales y los creados por 
el hombre”.

El documento reconoce que hay 
“poblaciones desproporcionada-
mente vulnerables: aquellas de ba-
jos ingresos, algunas comuni dades 
de color, grupos de inmigrantes 
(incluidos los que no dominan el in-
glés), los pueblos indígenas, los ni-
ños y las embarazadas, los adultos 
mayores, los grupos ocupacionales 
vulnerables, personas con disca-
pacidades y las que tienen algún 
trastorno de salud preexistente o 
crónico”.

No obstante, el presidente 
Trump cumplió la promesa y está 
feliz, aunque muchos le critiquen y 
le acusen de aislar políticamente a 
la nación. Quizás en su presunción, 
el hombre de negocios pasó por alto 
el detalle de que el Acuerdo es ju-
rídicamente vinculante desde el 
4 de noviembre del 2016, fecha en 
que entró en vigor, solo podría ser 
denunciado (lo que equivaldría al 
abandono que él desea)  pasados 
tres años. Es decir, que Estados 
Unidos podría retirarse a partir 
del 5 de noviembre del 2019. 

Pero el documento además esta-
blece que un país, luego de notificar 
su intención, deberá esperar un año 

antes de hacer efectivo su retiro. 
Por lo tanto, el anuncio de Trump 
tendría efectos legales en noviem-
bre del 2020, dos meses antes de que 
concluya su mandato, si llega hasta 
allá.

En términos legales la jugada 
es apenas otra torpeza, un golpe de 
efecto de quien a veces parece un 
elefante en una cristalería, aunque 
no falta una lectura más profunda 
de quien opina que tal decisión es 
un síntoma de que “el Estado más 
poderoso del mundo ha comenzado 
a sabotear el orden que el mismo 
creó”.

| A propósito del Día Mundial del Medio Ambiente

Trump, como elefante en cristalería

Caricatura publicada en la portada del diario 
mexicano La Jornada al día siguiente del 
anuncio de Trump de que Estados Unidos 
abandonaría el Acuerdo de París.
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Aumentará desempleo en América 
Latina
Ginebra.— La Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT) pronos-
ticó  que alrededor de un millón 
de personas quedarán sin empleo 
durante el 2017 en Latinoamérica y 
el Caribe, lo que elevaría a más de 
26 millones de habitantes el número 
de desempleados en la región. Tales 
previsiones aseguran que la tasa de 
desempleo podría aumentar de 8,1 % 
a 8,4 % debido al débil crecimiento 
proyectado para las economías de 
la zona. “Son las tasas más altas de 
la última década”, explicó el director 
de la OIT para América Latina y el 
Caribe, José Manuel Salazar, quien 
comentó que el crecimiento de 1,1 % 
calculado por la Comisión Económi-
ca para América Latina y el Caribe 
(Cepal) para la región “no será sufi-
ciente para cambiar el rumbo de las 
tendencias negativas en el mundo 
del trabajo”. Salazar advirtió que 
el aumento del desempleo puede 
llevar a un nuevo crecimiento de la 
informalidad, en la que ya están 134 
millones de latinoamericanos, ade-
más de descensos en los salarios y 
un incremento del trabajo por cuen-
ta propia. | OIT

Ford suprimirá 20 mil empleos
La estadounidense Ford Motor Com-
pany, que enfrenta la desacelera-
ción del mercado doméstico, analiza 
suprimir hasta un 10 % de su masa 
salarial en el mundo. Según informa-
ciones del Wall Street Journal, esta 
rebaja incluye 20 mil empleos con 
vistas a mejorar la rentabilidad. Las 
supresiones de puestos deberían al-
canzar a todos los mercados en los 
que Ford está presente, según una 
fuente cercana a la empresa. Pre-
sionada por el presidente estado-
unidense, Donald Trump, Ford Motor 
Company había renunciado a princi-
pios del 2017 a su proyecto de insta-
lar en México toda la producción de 
vehículos compactos. La compañía 
se comprometió incluso a crear 700 
empleos en el estado de Michigan. 
El  presidente ejecutivo de Ford, 
Mark Fields, espera que la medida 
de austeridad le permita ahorrar 
hasta 3 mil millones de dólares en el 
2017 en un momento en que las ven-
tas se estancan en Estados Unidos, 
estimó la fuente. | AFP/RI

Protestas laborales en Perú
Lima.— Los trabajadores del sec-
tor de la salud en Perú realizaron una 
huelga de 48 horas para exigir mejoras 
laborales y marcharon hasta la sede 
de ese ministerio para protestar por 
la mala gestión de la titular del ramo, 
Patricia García. En sus reclamos, los 
manifestantes demandan la renuncia 
de la ministra y denuncian despidos 
masivos arbitrarios que han dejado a 
cientos de trabajadores en la calle. Al 
mismo tiempo exigen a las autoridades 
de esa dependencia mejorar las con-
diciones en los centros asistenciales, 
muchos de los cuales se encuentran 
en estados deplorables y carentes de 
la higiene necesaria. Señalan que a 
pesar de la reforma iniciada en el sec-
tor, el personal médico y de servicios 
sanitarios no ha sido favorecido, sino 
las empresas capitalistas cuya inten-
ción es privatizar los hospitales. |RI

Caracas.— La presidenta del 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE) de Venezuela, Tibisay 
Lucena, anunció este domingo 
que el organismo evaluará hoy 
lunes la propuesta de celebrar 
el 30 de julio la elección de los 
delegados a la Asamblea Na-
cional Constituyente (ANC), 
encargada de perfeccionar la 
actual Constitución.

Esta fecha, explicó la recto-
ra, fue propuesta por  la Junta 
Nacional Electoral y será dis-
cutida en las próximas horas 
por las cinco autoridades del 
CNE.

Ese día se elegirán a 545 
representantes en todo el país 
mediante dos tipos de votacio-
nes: 364 en el ámbito territorial 
y 181 en el ámbito sectorial. 
Habrá ocho escogidos por los 
pueblos indígenas, respetando 
sus usos y costumbres median-
te asambleas comunitarias.

Lucena destacó que 55 mil 
314 personas se inscribieron en 
la página web del CNE con la 
intención de ser candidatos a 
la Constituyente, entre ellos 19 
mil 876 aspirantes en la moda-
lidad de votaciones territoriales 
y 35 mil 438 para las sectoria-
les. Este universo lo integran 
campesinos, pescadores, traba-
jadores, estudiantes, discapaci-
tados, pensionados, empresa-
rios y comunas.

La presidenta del CNE re-
marcó que las mujeres confor-
man el 62 % de las aspirantes 
en el ámbito sectorial, mientras 
que los hombres agrupan el 
mismo porcentaje de inscrip-
ción de candidaturas en el ám-
bito territorial.

De acuerdo a las bases elec-
torales que regirán este proceso 
—propuestas por el presidente 

Nicolás Maduro y aprobadas 
por el CNE—, el ámbito terri-
torial establece que todos los 
municipios del país elegirán un 
representante con excepción de 
las capitales de estado que ten-
drán dos, y del municipio cara-
queño Libertador, que elegirá a 
siete.

Mientras, el ámbito secto-
rial será distribuido entre 24 
electos por los estudiantes, ocho 
por campesinos y pescadores, 
cinco por los empresarios, 28 
por los pensionistas, 24 por los 
consejos comunales y 79 por los 
trabajadores.

Ante las críticas de la Fiscal 
General, Luisa Ortega, quien 
ha declarado que la Asamblea 
Nacional Constituyente no so-
lucionará la grave crisis del 
país petrolero, el presidente 
Nicolás Maduro aseguró que 
el proceso constitucionalista es 
irreversible y que más allá de 
las posiciones políticas perso-
nales asumidas por la Ortega, 
el alto cargo que se le confió 
la obliga a buscar la verdad 
y hacer justicia, sin parciali-
zación ideológica ni política 
frente a las acciones violentas 
promovidas por la oposición. 

La opositora Mesa de Uni-
dad Democrática insiste en no 
participar en un proceso que 
ha calificado como fraudulento 
y, en cambio, ha llamado a sus 
simpatizantes a seguir mani-
festándose violentamente en las 
calles, acciones que han dejado 
más de 60 muertos y unos mil 
heridos.

Maduro ha insistido en que 
el llamado a la Constituyente 
es devolver plenos poderes al 
pueblo, y que ese es el único ca-
mino para lograr la paz ante la 
actual crisis. | RI

Londres.— Doce personas fueron detenidas este do-
mingo en Londres por el atentado del sábado que dejó 
siete muertos, más los agresores, y que la primera mi-
nistra británica Theresa May atribuyó al extremismo 
islamista, reportó AFP.

Fuentes médicas informaron que 21 de los 48 he-
ridos hospitalizados se encuentran graves, mientras 
que 12 fueron dados de alta.

Agentes de la unidad antiterrorista de la policía 
metropolitana detuvieron a una docena de personas 
en el barrio de Barking, al este de Londres, por su 
presunta vinculación con los incidentes en el puente 
de Londres y en la zona de Borough Market. Un co-
municado de la fuente agregó que continuarían los 
registros en esa comunidad.

El sábado en la noche tres hombres atropellaron 
con su furgoneta a un grupo de transeúntes que cami-
naban por el famoso puente de Londres. Luego, en la 
concurrida zona del Mercado de Borough, se bajaron 
del vehículo y acuchillaron al azar a otros paseantes 
y turistas extranjeros. Al llegar, la policía abatió a los 
tres culpables, cuyas identidades aún no se han hecho 
públicas.

Entre los fallecidos hay un canadiense, reveló el 
primer ministro Justin Trudeau, y entre los heridos 
figuran un español, con lesiones leves, cuatro fran-
ceses y un australiano, indicaron los gobiernos res-
pectivos.

Se trata del tercer atentado terrorista en Reino 
Unido en menos de tres meses, tras el que dejó 22 
muertos en Mánchester el 22 de mayo, en un concierto 
de Ariana Grande; y el del 22 de marzo cerca del Par-
lamento, cuando un hombre atropelló a la gente que 
cruzaba el puente de Westminster y luego apuñaló a 
un policía, con balance de cinco muertos.

Beirut.— El Ejército sirio y 
fuerzas aliadas capturaron 
este domingo la última gran 
ciudad en manos del grupo 
insurgente del Estado Islá-
mico dentro de la provincia 
de Alepo, informaron medios 
estatales y grupos que vigi-
lan la evolución del conflicto, 
citados por Reuters.

Por su parte, la agencia 
de noticias estatal Sana dijo 
que unidades del Ejército 
nacional lograron avances 
estratégicos en el este de la 
provincia, una zona predo-
minantemente rural. El Ob-
servatorio Sirio para los De-
rechos Humanos, un grupo 
basado en Londres que sigue 
el desarrollo de la guerra, se-
ñaló que fuerzas del Gobierno 
entraron a la ciudad de Mas-
kaneh después de semanas de 
duros enfrentamientos.

Una fuente militar siria 
afirmó que el Ejército res-
tableció la seguridad y la 
estabilidad en Maskaneh y 
en posiciones cercanas. Las 
tropas también retomaron el 
control de un importante ge-
nerador de energía que abas-
tece la principal estación de 
distribución de agua, añadió 
la fuente.

Milicianos del Estado Is-
lámico se han replegado a zo-
nas desérticas en el extremo 
sudeste de la provincia. Las 
fuerzas del Gobierno sirio 
controlan la ciudad de Ale-
po y gran parte del este de la 
provincia.

Maskaneh está en la ribe-
ra occidental del río Éufrates, 
en la provincia de Alepo, a 
unos 10 kilómetros de distan-
cia de la frontera provincial 
con Raqqa.

Ciudad de México.— En las elecciones estaduales 
efectuadas el domingo en México, el partido gober-
nante (Partido Revolucionario Institucional, PRI) se 
jugaba la hegemonía política frente a una izquierda 
que avanza lidereada por el excandidato presiden-
cial Andrés Manuel López Obrador, quien tiene la 
mira puesta en las presidenciales del 2018, reportó 
Reuters.

Desde las ocho de la mañana abrieron las 18 mil 
605 casillas de votación en el Estado de México, que 
con sus 11,3 millones de habilitados es el de mayor 
peso en el padrón electoral, y el de mayor aporte 
económico después de la capital.

La jornada estuvo enrarecida por actos de inti-
midación realizados en las afueras de algunos de los 
centros de votación y de las sedes del opositor Movi-
miento de Regeneración Nacional (Morena), de Ló-
pez Obrador.

La fiscalía de delitos electorales aseguró estar  
investigando los hechos, así como el acarreo de vo-
tantes y las amenazas telefónicas para que la po-
blación no saliera a votar. 

| Venezuela

Proponen fecha para 
elegir a constituyentes 

Londres: 12 detenidos 
por atentados

Gobierno sirio controla Alepo Cruciales elecciones 
en México

Las muestras de duelo suceden en todo el mundo. En la imagen, dos 
mujeres colocan flores en el Mercado de Borough. | foto: Reuters



Director Alberto Núñez Betancourt | Subdirectora editorial Alina Martínez Triay
| Subdirector administrativo Jorge Alberto Estévez Cortés 
| Impreso en EES Empresa de Periódicos UEB Gráfi ca de La Habana

fundado 06 de JUNIO 1970

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución
C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927 | www.trabajadores.cu

E-mail buzon@trabajadores.cu

Sigue mejorando 
abasto de agua

| Vivian Bustamante Molina

El suministro de agua a la ca-
pital  sigue mejorando de for-
ma paulatina, acorde con las 
etapas que se cumplen en las 
obras emergentes que tienen 
lugar en el kilómetro seis de la 
conductora Cuenca Sur, una 
las principales fuentes que 
tributan hacia la capital.

Al cierre de esta edición se 
realizaban las pruebas técni-
cas con el bombeo del líquido, 
en la tercera línea conectada 
en el tramo averiado, dijo en 
exclusiva a Trabajadores Leo-
nel Díaz Hernández, director 
general de Aguas de La Haba-
na.  

Con esta y las dos prime-
ras instaladas el jueves último 
—precisó—, deben recibirse 
unos mil 800 litros de agua 
por segundo en los tanques 
centrales ubicados en Palati-
no, en el Cerro, desde donde 
dan servicio hacia los munici-
pios del centro y Boyeros.

Asimismo confirmó el 
esfuerzo que mantienen los 
constructores en la obra, loca-
lizada en el municipio de Qui-
vicán, en la provincia de Ma-
yabeque, punto de partida de 
la conductora, cuya longitud 
total es de 36 kilómetros, con-
formados con tubos de centro 
acero de 78 pulgadas.

Continúa el mismo ciclo
El ingeniero Antonio Castillo, 
subdirector de Operaciones  
en la citada entidad, puntua-
lizó que la entrada en explo-

tación de la primera etapa de 
la obra amortiguó la situación 
de los días anteriores, si bien 
en general pemanece el mismo 
ciclo de entrega.

Sobre las mejoras ejempli-
ficó que Plaza de la Revolución 
pasó del ciclo uno sí y dos no, a 
duplicar las entregas en tiem-
po y un solo día sin el sumi-
nistro; mientras que La Lisa 
y Playa, sobre todo las zonas 
altas, experimentan una recu-
peración,   pues se dejó de ex-
traer de la cuenca de Arigua-
nabo la mitad del agua que 
hubo necesidad de trasvasar,  
a partir de la semana pasada, 
para los municipios del centro 
y parte de Boyeros.

El especialista subrayó que 
desviar agua de las fuentes 
principales Ariguanabo, Cos-

culluela y el Gato ha permitido 
proveer a la población y a los 
principales centros de servicio 
de las zonas afectadas por la 
rotura, en tanto se restablece 
totalmente el abasto, para lo 
cual deben transcurrir unos 
siete días, con la conexión de la 
cuarta línea de tuberías. 

A mediano plazo se incor-
porarán otras dos líneas, lo 
cual completará el costo total 
de la inversión, estimado se-
gún los proyectistas en 7,2 mi-
llones de pesos.

Cuenca Sur  tiene 62 años 
de explotación y está incluida 
en el plan de inversiones del 
Instituto Nacional de Recur-
sos Hidráulicos para su repa-
ración progresiva, explicó el 
ingeniero Bladimir Matos, vi-
cepresidente del organismo.

Al cierre de esta edición se probaba, en Cuenca Sur, la tercera banda de tuberías 
que seguirá incrementando el suministro de agua a los municipios afectados en la 
capital. | foto: José Raúl Rodríguez  Robleda

Sin electromédicos 
tampoco hay salud
| Juanita Perdomo Larezada  

De los más de 7 mil equi-
pos médicos existentes 
en la red de instituciones 
sanitarias  de Matanzas 
solo 200 están paraliza-
dos por falta de piezas de 
repuesto, cantidad que 
coloca al occidental te-
rritorio en un excelente 
98 % de disponibilidad 
técnica. 

El saldo es consecuen-
cia de las constantes “ci-
rugías” practicadas por 
los empleados del Centro 
Provincial de Servicios 
Técnicos de Electrome-
dicina para asegurar 
óptimas  prestaciones y 
preservación de la vida 
en consultorios, salas de 
rehabilitación, laborato-
rios, policlínicos y hospi-
tales.

Gloria Martínez Sal-
cedo, secretaria general 
del Sindicato Provincial 
de Trabajadores de la Sa-
lud, asevera que esa ex-
quisita gestión innovado-
ra valió para elegir allí a 
uno de los dos delegados 
directos del territorio  a 
la Primera Conferencia 
Nacional de este gremio, 
honor que correspondió 
a Manuel Antonio Alam 
Cepero.

“Es una de las me-
jores alegrías en mis 20 
años de trabajo y el re-
conocimiento a lo que 
hacemos para detectar 
las afectaciones y cómo 
solucionarlas”, mani-
festó a Trabajadores el 
licenciado en Tecnolo-
gía de la Salud, luego 
del abanderamiento de 
la delegación matance-
ra que asistirá al magno 
encuentro.

“La imposibilidad 
de adquirir mucho de 
lo necesitado  —a causa 
del bloqueo de los Esta-
dos Unidos— intensifica 
nuestro espíritu creador. 
Poseemos un sistema de 
trabajo que no coloca a 
ningún equipo por enci-
ma del otro. Todos son 
esenciales, lo mismo un 
esfigmo en un Consulto-
rio del Médico de la Fa-
milia, que uno de venti-
lación de mantenimiento 
de vida o un tomógrafo 
en grandes hospitales.

“Estamos atentos en 
los puestos de mando 
para dar respuestas rápi-
das y eficaces si algo sur-
giera en los cuerpos de 
guardias. Hay soluciones 
que no pueden dejarse  
para el día siguiente. Se 

trata de la supervivencia 
de los pacientes”. 

Pese a los evidentes 
resultados, afirma que 
las limitaciones con el 
transporte a veces entor-
pecen la cotidianidad del 
centro provincial y los 
tres talleres territoria-
les, lo que en ocasiones 
impide llegar de manera 
más inmediata a lugares 
distantes de la geografía 
matancera.

Designado Persona-
lidad de la Ciencia y la 
Técnica e Hijo Ilustre de 
la ciudad de Matanzas, 
Alam Cepero considera 
que la Primera Confe-
rencia Nacional será un 
espacio muy relevante 
para compartir expe-
riencias por el bien del 
funcionamiento  sindi-
cal en un sector urgido 
de elevar la calidad y 
“curar” los males que 
lo afectan. “La salud es 
una de nuestras genui-
nas conquistas y tene-
mos que preservarla”.

Igual que aquí, ha 
calmado  “dolencias” en 
países africanos como 
las repúblicas de Zim-
babue y  Botsuana,  y en 
la isla caribeña de Gra-
nada, misiones interna-
cionalistas que “me per-
mitieron aquilatar  la 
grandeza del socialismo 
cubano, la humanidad 
de nuestra patria. Tam-
bién fue muy bueno en lo 
profesional, una verda-
dera escuela”.

El integrante de la 
delegación de 18 yumu-
rinos y tres invitados 
que participarán en esta 
Primera Conferencia Na-
cional se enorgullece de 
una realidad: “Sin elec-
tromédicos tampoco hay 
salud”.

Tres misiones internacionalistas 
ha cumplido el matancero Manuel 
Antonio Alam Cepero.  | foto: 
Noryis

| El “cirujano” de Matanzas

Honremos al Che desde la cotidianidad
“Los trabajadores cubanos tenemos en el pensa-
miento económico del Guerrillero Heroico, Er-
nesto Che Guevara, y en ocasión del aniversario 
50 de su asesinato,  una brújula que nos señala el 
camino a seguir”, afirmó Ania de la Caridad Ál-
varez González, jefa de departamento de Emu-
lación la CTC, y llamó a retomar sus ideas en el 
actual proceso de actualización del modelo eco-
nómico cubano, refrendada en los Lineamientos 
de la Política Económica y Social del Partido y 
la Revolución aprobados en el VI Congreso del 
Partido y enriquecidos en el VII.

Las reflexiones de la dirigente sindical co-
ronaron el pleno del Comité Provincial de la 
CTC en Las Tunas, cuyos integrantes valoraron 
en profundidad el desempeño económico local y 
la necesidad de conjugar con mayor eficiencia y 
eficacia las responsabilidades administrativas 
y sindicales en los procesos de producción y de 
prestación de servicios.

Los análisis se centraron en los resultados 
obtenidos hasta el cierre de abril, un período 
con buen comportamiento de los indicadores 
económicos: producción mercantil territorial 
(110,1 %); ventas de mercancías (110,5); circula-
ción mercantil minorista (112); ventas para las 
exportaciones (147,2) y utilidades antes de im-
puesto (118,5).

No obstante, la mayoría de las intervencio-
nes hurgaron en cuánto más pueden hacer los 
trabajadores desde sus puestos en aras del de-
sarrollo, teniendo en cuenta las reservas toda-

vía inexplotadas por malas prácticas que des-
motivan a los colectivos, incluidas la errónea 
implementación e interpretación de la Resolu-
ción No. 6 y, por ende, de los sistemas de pago, 
y su negativo impacto en los salarios. 

Los asistentes coincidieron en que muchas 
direcciones administrativas adolecen de conoci-
mientos sobre esa norma jurídica y al sindicato 
le ha faltado más exigencia, y como consecuen-
cia se lacera la armonía que debe reinar en el 
entorno laboral.

Asimismo llamaron la atención sobre los 
problemas que todavía subsisten en el proceso 
político de presentación e información del plan 
y el presupuesto, lo que requiere más participa-
ción de los dirigentes sindicales, mejor prepara-
ción de trabajadores, más agilidad en la desagre-
gación de las cifras, menos cambios de planes y 
más garantía de materias primas e insumos, he-
cho que denota falta de previsión y lagunas en la 
planificación. 

Aunque fuera del período evaluado, la ter-
minación de la zafra con crecimiento en la 
producción, pero con el incumplimiento del 
plan, también fue examinada, y Elena Cha-
gues Leyva, secretaria general de la CTC en 
Las Tunas, insistió en la necesidad de adoptar 
medidas, desde ahora, para corregir los proble-
mas. Manuel Pérez Gallego, miembro del buró 
provincial del Partido, reiteró la confianza de 
la organización en la clase trabajadora. | Jorge 
Pérez Cruz
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